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Социальный протест за рубежом

И СПАНСКИЕ врачи и 
медсёстры государст-
венных больниц, тре-

бующие признать, наконец, их 
заслуги во время первой волны 
пандемии COVID-19 и улуч-
шить сегодняшние невыноси-
мые условия труда, присоеди-
нились к общенациональной за-
бастовке. Из-за необходимости 
избегать скопления людей и со-
блюдать социальную дистанцию 
в акции протеста перед парла-
ментом в Мадриде приняли уча-
стие всего 50 человек. Однако 
первую за 25 лет стачку мед-
персонала бюджетных учреж-
дений здравоохранения, по дан-
ным Национальной конфедера-
ции профсоюзов медработни-
ков, поддержали 85% из 267 
тысяч врачей и медсестёр. 

«С самого начала распростра-
нения коронавируса мы делали 
всё, что в наших силах, выкла-
дывались по максимуму, — ци-
тирует Надю Гарсия, педиатра 
из Мадрида, агентство «Рейтер». 
— Но со временем от нас стали 
требовать всё больше и больше, 
однако никакой компенсации за 
наш титанический труд мы не 
чувствуем. Я имею в виду не 
столько деньги, сколько стабиль-
ность и профессиональное при-

знание. Сегодня беспокойство за 
нашу дальнейшую судьбу достиг-
ло предела». 

Параллельно с медиками в ис-

панской столице бастуют и во-
дители общественного транспор-
та. Городские власти ограничили 
работу автобусов из-за панде-

мии. Компании-перевозчики не-
сут колоссальные убытки. 

Тем временем после частичного 
снятия четырёхнедельного локдау-

на по Израилю прокатилась оче-
редная серия массовых антипра-
вительственных выступлений: де-
монстранты вновь призвали к от-

ставке премьер-министра Бинь-
ямина Нетаньяху, являющегося 
фигурантом нескольких судебных 
разбирательств по обвинению в 

коррупции, а также выразили не-
довольство действиями кабмина в 
рамках борьбы со второй волной 
коронавируса. В акциях приняли 

участие десятки тысяч людей. Са-
мые многочисленные манифеста-
ции состоялись в Тель-Авиве и 
Иерусалиме. Несколько человек 
задержаны за нарушение обще-
ственного порядка. 

Ранее Нетаньяху потребовал 
увеличить размер штрафов за не-
соблюдение карантинных мер и 
заявил о необходимости даль-
нейшего ужесточения ограниче-
ний, если кривая заражений 
смертоносным вирусом не пойдёт 
вниз. По последним данным, 
число инфицированных в Израи-
ле приблизилось к 315 тысячам, 
около 2500 человек скончались. 

Кризис, вызванный пандемией 
COVID-19, подорвал экономику 
страны. Движущая сила проте-
стов — потерявшие работу жители 
еврейского государства и предпри-
ниматели, пытающиеся спасти 
свой бизнес. 

Фото Рейтер.

Мадрид Иерусалим

С антикоммунизмом  
примирение 
невозможно 

 
Никакого «единства» с теми, кто постоянно пытается вымарать 

из нашей истории её советский период, быть не может

К ОГДА насквозь антикоммунистиче-
ская по своей сути власть говорит о 
каком-то «примирении», «обще-

ственном согласии» и даже народном 
единстве, чему посвящён липовый празд-
ник, то из этого следуют как минимум 
два вывода. Во-первых, это очевидный 
признак того, что международные дела у 
власти плохи и в этих условиях она явно 
не хочет «второго фронта» с собственны-
ми гражданами. И чем такие дела хуже, 
тем активнее звучат призывы к «согла-
сию», в том числе и на разного рода ви-
деоконференциях высшего уровня. А во-
вторых, доверять таким призывам нельзя 
ни на йоту, и это опять-таки подтвержда-
ется постоянной практикой. 

Начнём с самого очевидного. О каком 
«согласии» может идти речь, если сплошь и 
рядом политиканы от власти и их пропа-
гандистская прислуга ведут себя как мелкие 
хулиганы — по принципу: не в силах огра-
бить универмаг, так хоть, пардон, нагадим 
у дверей, всё назло хозяевам будет. Ну не в 
силах они ничего сделать с титанической 
фигурой В.И. Ленина и его усыпальницей 
на Красной площади, так давай, где только 
можно, пакостить «по-мелкому».  

Уж на каких только главных политиче-
ских ток-шоу накануне отложенного 
юбилейного Парада Победы в июне не 
звучали призывы покончить, наконец, с 
позорной практикой драпировки Мавзо-
лея?! Причём этого требовали не только 
коммунисты, их союзники, представите-
ли патриотических и ветеранских орга-
низаций, но и многие так называемые 
умеренные историки и политологи. И 
как на всё это отреагировало кремлёвское 
руководство?.. 

А вспомнить, примера ради, хотя бы 
яркое выступление совсем даже не ком-
мунистического (если не наоборот!) жур-
налиста Анатолия Баранова на политиче-
ской программе «Место встречи» на НТВ 
уже в сентябре? Тогда он буквально вско-
лыхнул эфир вопросом: «А хотя бы один 
раз за все годы существования новой Рос-
сии глава государства или другие его ру-
ководители положили хоть одну гвоздичку 
к Мавзолею, где покоится создатель этого 
государства?!»  

Вопрос этот вызвал большую эмоцио-
нальную реакцию у всех собравшихся в 
студии, но повис в воздухе без ответа от 
тех, кому он был напрямую адресован... 
Тех, кто продолжает с упрямством эдако-
го африканского носорога гнуть свою ан-
тикоммунистическую и, конкретно, ан-
тиленинскую линию. 

Как, например, оценить грязную — 
иначе назвать нельзя! — провокацию, ко-
торую попытался в том же сентябре орга-
низовать Союз архитекторов России, 
объявив «конкурс идей по реиспользова-
нию Мавзолея»? Это же надо, до какого 
иезуитства додуматься: мол, самого В.И. 
Ленина мы «выносить сейчас не предла-
гаем» (как говорится, спасибо, милые, и 
на этом!), но вот когда-де это состоится, 
то... И так далее... 

Вопрос: сами додумались или подсказал 
кто? С элементарной целью, как говорится, 
прощупать в очередной раз настроения в 
обществе: как оно, мол, отреагирует?.. 
Причём даже объявили-то тоже по-иезу-
итски: под выходные, в пятницу, 11 сентяб- 
ря — авось да прокатит... Ан не прокатило: 
лидер КПРФ Г.А. Зюганов сразу же назвал 
подобное предложение «откровенной про-
вокацией», а его заместитель Д.Г. Новиков, 
выступая в понедельник, 14 сентября, по 
телевидению на Первом канале, буквально 
«припечатал» авторов этой провокации 
словами: «России нужен новый Союз ар-

хитекторов!» И главное: чёткая и своевре-
менная позиция руководства Компартии 
была моментально широко поддержана 
россиянами — и в интернете, и в основных 
электронных средствах массовой инфор-
мации разразилась настоящая буря поисти-
не народного возмущения. 

В результате опозорившая само высо-
кое звание российского архитектора ор-
ганизация уже к вечеру в понедельник, 
14 сентября, трусливо поджав хвост, вы-
нуждена была отменить пресловутый 
«конкурс». Что, помимо прочего, в оче-
редной раз доказывает непреложную ис-
тину: любые антиленинские и в целом ан-
тикоммунистические поползновения про-
валиваются, если встречают активное со-
противление коммунистов, поддержанное 
широкими народными массами. 

Как в связи этим не вспомнить, что в 
нынешнем ноябре отмечается 5-летний 
юбилей «битвы за «Войковскую». Именно 
так можно назвать попытку антикомму-
нистов всех мастей — от потомков бело-
эмигрантов до провалившихся на всех вы-
борах «демократов» при активном содей-
ствии некоторых представителей церкви 
— переименовать станцию «Войковская» 
Московского метрополитена. Тогда, в но-
ябре 2015 года, борьбу против перенесения 
методов киевских бандеровцев-«декомму-
низаторов» на территорию российской 
столицы возглавили коммунисты, и их 
поддержали абсолютное большинство го-
лосовавших на интернет-портале «Актив-
ный гражданин» москвичей. 

Это интернет-голосование закончилось 
полным провалом провокаторов и имело 
не просто знаковое, но, без преувеличения, 
историческое значение, причём не только 
для Москвы, но и для всей России: домо-
рощенные «декоммунизаторы» вынуждены 
были на определённое время примолкнуть. 
Но, как показывают последние события, 
не навсегда, и никакие призывы вроде бы 
к какому-то «согласию» не мешают этой 
публике одновременно раз за разом пы-
таться переписать историю, а если говорить 
точнее, вымарать из неё великий и героиче-
ский советский период. 

Так, в последнюю неделю октября об-
щественность всколыхнули события в не-
большом старинном городе Тарусе, что в 
Калужской области. Скоростным — ина-
че не назовёшь — решением городской 
Думы (а точнее, 6 депутатов этого органа) 
под видом «возвращения исторических 
названий» были переименованы сразу 
полтора десятка улиц в центре города. 
«Наше решение не имеет политической 
окраски», — спешит заверить обществен-
ность председатель городской Думы Еле-
на Котова. 

Хотя как может не иметь такой «окрас-
ки» одномоментное стирание с карты го-
рода имён В.И. Ленина и Карла Маркса, 
Розы Люксембург и Карла Либкнехта — 
друзей Советской России и активных дея-
телей Ноябрьской революции 1918 года в 
Германии, свергнувшей кайзеровскую 
власть?! И почему тогда официальная пра-
вительственная «Российская газета», по-
спешившая с явной симпатией сообщить о 
событиях в Тарусе, приводит ещё и специ-
ально подобранные оценки: мол, из тарус-
ских адресов убрали имена людей, связан-
ных с революцией 1917 года? Ну и как такая 
откровенно-наглая позиция сочетается с ва-
шими пресловутыми призывами к «согласию» 
и «примирению», господа? 

Поэтому абсолютно оправданной стала 
резкая оценка, которую дал происшедшему 
лидер КПРФ Г.А. Зюганов, заявивший, 
что власти Тарусы «идут по пути бандеров-
цев, нацистов и фашистов». Именно так, 

потому что такие действия, чем бы их ни 
маскировать, по сути ничем от бандеровцев 
на Украине и духовных наследников фа-
шистов в Прибалтике не отличаются! Бо-
лее того, когда сразу же после решения 
властей Тарусы многие шокированные 
горожане стали возмущаться, появилось 
более чем показательное заявление ка-
лужского губернатора. В нём Владислав 
Шапша «рекомендовал властям города 
провести публичное обсуждение с жителя-
ми» (выделено мной. — О.Ч.) по вопросу 
переименования. 

Так это что же получается: городские 
власти предварительно даже не выявили 
мнения горожан, живущих на этих улицах?! 
То есть, опасаясь прецедента с «Войков-
ской» и негативной реакции жителей, ре-
шили действовать, словно тати в ночи, 
вообще их не спросив?! Воистину, по-
бандеровски! И вот с подобными действия-
ми коммунистам и их сторонникам предла-
гается «примириться»? 

Так или иначе, но на сегодняшний день 
борьба за советское топонимическое на-
следие в Тарусе не закончена, и исход её 
зависит от нашей общей активности. 

О том же, как «соглашатели» и «прими-
рители» любят, елико возможно, действо-
вать без широкого обсуждения с обще-
ственностью, говорит ещё один показа-
тельный случай в Севастополе. Там, в го-
роде морской славы, в Карантинной бухте, 
ударными темпами продолжают возводить 
пресловутый «памятник примирению», о 
чём «Правда» уже писала. Это памятник — 
отнюдь не доблести моряков, защищавших 
город, а остаткам воинства барона Вранге-
ля, наголову разбитого Красной Армией и 
вместе с союзниками по Антанте — фран-
цузскими интервентами — бежавшего с 
нашей земли. 

Напомним: 7 ноября 1920 года — ровно 
в третью годовщину Великого Октября — 
началась легендарная Перекопско-Чон-
гарская операция войск Южного фронта 
под командованием М.В. Фрунзе. В со-
ветское время каждый школьник, начиная 
класса с четвёртого, знал о ней по ключе-
вому слову «Сиваш». Героическое форси-
рование этого залива красноармейцами 
позволило овладеть считавшимися непри-
ступными укреплениями Перекопского 
перешейка и открыло путь в Крым основ-
ным силам фронта. Через 10 дней, 17 но-
ября, Крымский полуостров был пол-
ностью очищен от остатков белогвардей-
щины и интервентов. 

Так вот сегодня эту дату нынешние рос-
сийские власти хотят превратить в мифи-
ческий «день примирения», а по сути — в 
очередную попытку переписать историю. 
Причём сам монумент возводится вопреки 
мнению ветеранских организаций и мно-
гих экспертов. По-прежнему используется 
абсолютно лживый, никак не соответ-
ствующий историческим фактам штамп, 
призванный вводить в заблуждение наших 
сограждан: в гражданской войне, мол, «не 
бывает победителей». Интересно, так ли 
«примирительно» говорили бы сегодня эти 
господа, если бы, не приведи судьба, побе-
ду 100 лет назад одержали их духовные 
предшественники? Думается, ответ очеви-
ден, принимая во внимание все их попытки 
стереть советское наследие. 

Поэтому у нас, идеологических потом-
ков подлинных победителей в Граждан-
ской войне и создателей могучего Совет-
ского государства, не может быть никакого 
примирения с теми, кто по-прежнему же-
лает разрушить его наследие и одержим 
бредовыми идеями имперско-белогвардей-
ского реванша. 

Олег ЧЕРКОВЕЦ.

— Э ТИМ я хотела об-
ратить внимание 
на ту катастрофу, 

которую они, начиная с весны, 
устроили своим бездействием. 
Мы уже не имеем возможно-
сти получать своевременную 
необходимую медицинскую 
помощь. Нет специалистов. 
«Скорая» едет по трое-четверо 
суток, до поликлиники не до-
звониться, врачи вынуждены 
лечить порой по телефону без 
осмотра. Это реальная ката-
строфа. Хочу, чтобы нас услы-
шали. Мы с 29 сентября ждём 
ответов на заявления, которые 
подали в Роспотребнадзор, 
Генпрокуратуру, МВД, — рас-
сказала одна из участниц ак-
ции Юлия Мустафина. 

Отметим, что на базе на-
званных активистами медуч-
реждений открыли ковидные 
госпитали. Жители опасаются, 
что из-за нехватки мест у горо-
жан продолжат «отбирать» 
клиники — для заразившихся 
коронавирусом. Мустафина 
заявила, что власти исполь-
зуют «варварские методы — от-
бирать, а не строить». 

Новость о намерениях пре-
вратить роддом №4 в ковид-
ный госпиталь вызвала воз-
мущение многих томичей. 
Жители дважды выходили на 
пикеты и собрали более 40 
тыс. подписей под петицией 
с требованием отказаться от 
перепрофилирования роддо-
ма. Кстати, другую петицию 
— за отставку «единоросса» 
Сергея Жвачкина с поста гу-
бернатора поддержали уже 
более 5 тыс. человек. 

 
По сообщениям  

информагентств. 
Фото  

Александра САКАЛОВА.

Варварскими методами 
 
Жители Томска устроили «похоронную» акцию у здания областной 

администрации. Они принесли к входу гроб с надписью: «Томские 
чиновники похоронили медицину». Вокруг установили несколько 
табличек с названиями медучреждений: клиника СибГМУ, медсан-
часть №2, Тимирязевская больница, БСМП и роддом №4.

Виноват,  
что ты… рабочий 

 
Депутат-коммунист Думы Асбестовского город-

ского округа Наталья Крылова 23 октября вышла к 
зданию Уральского управления Ростехнадзора в 
Екатеринбурге на акцию протеста. 

П О СЛОВАМ Натальи, пово-
дом для пикета послужили 
разногласия в трактовке при-

чин трагедии, происшедшей ми- 
нувшим летом на заводе компании 
ФОРЭС в Асбесте, в результате ко-
торой один рабочий (Сергей Архи-
пов) погиб, а другой получил увечья, 
о чём «Правда» уже писала.  

Ранее в комиссии по расследова-
нию случившегося представители 
ФОРЭСа проголосовали за то, что 
всё произошло из-за неосторожности 
одного из рабочих. А вот руководитель 
этой комиссии, представитель Госу-
дарственной инспекции труда Сверд-
ловской области, был против, со-
общает «АиФ-Урал». Основной при-
чиной несчастного случая комиссия 
признала (цитируем) «недостаточную 
надёжность оборудования (мельницы 
шаровой мокрого помола) и наруше-

ние технологического процесса по-
мола шликера в мельнице шаровой 
мокрого помола». 

— Одной из возможных причин 
аварии может быть то, что на пред-
приятиях ФОРЭСа под видом ново-
го оборудования используют уста-
ревшее, — считает Н. Крылова. — 
Полагаю, что представители Ростех-
надзора должны провести тщатель-
ную проверку завода в Асбесте и 
других городах, где находятся пред-
приятия этой компании. 

Напомним: трагедия произошла в 
ночь на 21 августа, когда на пред-
приятии по производству пропантов 
в Асбесте, принадлежащем олигарху 
Сергею Шмотьеву, из-за разгерме-
тизации одной из шаровых мельниц 
произошёл взрыв.  

Подготовил  
Александр ОЗЕРОВ.

ВВррееммяя  ввыыббииррааттьь  ««ППррааввддуу»»    
Во всех почтовых отделениях России проводится подписка 

на газету «Правда» на первое полугодие 2021 года. Кроме того, 
ещё не поздно оформить подписной абонемент на декабрь 2020 года. 

Наш индекc остаётся прежним — 50102.  

Сведения о газете «Правда», в том числе её индекс и цена подписки, приведены в 1-м томе Объединён-
ного каталога «Пресса России». Узнать на почте этот каталог «в лицо» очень просто: его обложка — зелё-
ного цвета. 

Оформить подписку на «Правду» можно также через интернет на сайтах агентства «Книга-Сервис»: 
www. akc.ru; www.pressa-rf.ru или направив письмо в произвольной форме по электронному адресу: 
public@akc.ru. Заявки на подписку принимаются агентством «Книга-Сервис» и по факсу: (495) 680-90-48. 
С юридическим лицом, по желанию, заключается договор на оказание услуг и предоставляется полный 
комплект бухгалтерских документов.

 

12,5% — на столько (в годовом 
исчислении), то есть до 

12,6 млн единиц, увеличилось число 
просроченных кредитов в России. Об 
этом сообщает Национальная ассоциа-
ция профессиональных коллекторских 
агентств (НАПКА). Число ссуд банков и 
микрофинансовых организаций с про-
срочкой более 90 дней в последние три 
квартала росло на 80—500 тыс. в месяц.

Цифра дня

l Банкротство «праздника» 
    «Перевоспитать» историческое прошлое не удастся 

— 2-я страница 
 

l Ультиматум провалился 
   Хамство студентов по отношению к  преподавателям 
   вузов в Белоруссии будет решительно пресекаться 

— 3-я страница 
 

l Прощай, русская бурёнка? 
   Капитализация животноводства ведёт  
   к исчезновению уникальных отечественных  
   пород крупного рогатого скота 

— 4-я страница

Сегодня в номере:



2 3—5 ноября 2020 года    l    №105 (31037)

ОСОБЕННО сильное влияние итоги 
выборов будут иметь на финансо-
вые рынки. В аналитической за-

писке крупнейшего американского фи-
нансового учреждения — Бэнк оф Аме-
рика (БОФА), которую распространили 
среди клиентов, даётся подробный анализ 
возможных сценариев развития событий 
после победы того или иного кандидата 
(Трампа или Байдена). 

Команда БОФА подчёркивает, что наи-
более важным последствием выборов в 
США «станет объём и состав фискальных 
стимулов», которые после выборов будут 
предоставлены экономике. Эксперты от-

мечают, что, поскольку конгресс контро-
лирует бюджет, а большинство в палате 
представителей, скорее всего, останется 
демократическим, результат выборов в 
сенат является не менее важным для на-
блюдения. На приведённой диаграмме 
представлены четыре ключевых сценария, 
инвестиционные последствия которых 
БОФА анализирует далее. 

Сценарий №1. «Президент Байден + 
демократический сенат = бычий подъём» 
(здесь и далее биржевые термины «бычий» 
и «медвежий» означают соответственно 
растущий и падающий. — А.Д.).  

В случае победы Байдена, которая будет 
сочетаться с победой демократов в сенате, 
единство исполнительной и законода-
тельной властей приведёт, по мнению 
экспертов БОФА, к необычайному эко-
номическому подъёму. Демократы ради 
желания сохранить в дальнейшем боль-
шинство и на промежуточных выборах 
через два года реализуют программу фи-
нансовой поддержки экономического ро-
ста и занятости за счёт фискального сти-
мулирования, лояльной промышленной 
политики и перераспределения ресурсов. 
Подобная тактика особенно характерна 
для демократов, которые всегда боролись 
за то, чтобы мотивировать избирателей 
на промежуточных выборах. 

Даже если демократы введут новые на-
логи и пошлины, БОФА ожидает, что это 

будет компенсировано потребительскими 
и инвестиционными стимулами. 

Да и в целом для поступательного эко-
номического роста необходимо единство 
президента и конгресса — это ключевое 
условие. Только в таком случае Америка 
быстро вернётся к уровню, который был 
достигнут в конце 2019 года. Постепен-
ный возврат к трёхпроцентному и более 
росту ВВП и более высокой производи-
тельности труда требует крупных новых 
инвестиций в научно-исследовательские 
опытно-конструкторские работы (НИОКР), 
капитальных вложений и более широкой 
базы спроса домашних хозяйств. А реали-
зация такого варианта развития «требует 
смелого руководства и руководящего 
большинства, а не прохладного инкре-
ментализма» (инкрементализм — это 
стратегия процесса принятия политиче-
ских решений, предполагающая, что при-
нимаемые решения плохо согласуются с 
реальной политической ситуацией, то есть 
когда лица, принимающие решения, пы-
таются лишь скорректировать проводи-
мый политический курс). 

Эксперты БОФА подчёркивают, что, 
согласно последним исследованиям 
МВФ, государственные инвестиции наи-
более эффективны в периоды высокой 
неопределённости, подобные тому, кото-
рый переживается ныне. На основе дан-
ных по 107 странам за последние 30 лет 

исследование показало, что в среднем но-
вые государственные инвестиции в раз-
мере 1% ВВП увеличили экономический 
рост за последующие два года на 2,7%, 
инвестиции частного сектора — на 10%, а 
занятость — на 1,2%. 

Сценарий №2. «Президент Байден + рес-
публиканский сенат = медвежий тупик».  

Если президентом станет Байден, а се-
нат останется республиканским, то скорее 
всего республиканцы заблокируют даль-
нейшее стимулирование, что, по мнению 
БОФА, окажет «медвежье» воздействие на 
экономику в целом, и в частности на кор-
поративные прибыли и финансовые рын-
ки. И даже если продолжится стимулиро-
вание со стороны Федеральной резервной 
системы (то есть процентные ставки под-
ниматься не будут), то после денежных 
вливаний в размере 21 трлн долларов в 
2020 году прекращение этой практики 
приведёт к дефляции — снижению общего 
уровня цен, что обычно негативно влияет 
на состояние предприятий). 

Сценарий №3. «Президент Трамп + де-
мократический сенат = неопределённая 
стагнация». 

Это сценарий сохранения статус-кво — 
то есть ситуация принципиально не по-
меняется по сравнению с той, что имеется 
сейчас. В подобном случае после выборов 
основные пакеты финансовой поддержки 
могут быть легче приняты, чем перед вы-

Американские выборы 
традиционно вызывают 
большой интерес во всём 
мире. США — крупнейшая 
экономическая держава, 
поэтому от её внутренней 
ситуации зависит во мно-
гом и то, как будут разви-
ваться политические и эко-
номические процессы во 
всём мире. 3 ноября про-
ходят выборы не только 
президента, но и 33 из 100 
сенаторов, а также ряд дру-
гих. Эксперты внимательно 
следят за ситуацией и ана-
лизируют возможные ре-
зультаты и последствия.

Анализ и прогноз

Выборы в США:

3 ноября 
— 55 лет назад закончилось 

строительство первого в Тюмен-
ской области магистрального 
нефтепровода Шаим — Тюмень. 

— 125 лет назад родился Э.Г. 
Багрицкий (1895—1934) — со-
ветский поэт, автор револю-
ционно-романтических стихов 
и поэм («Дума про Опанаса», 
«Смерть пионерки» и др.), от-
разивших героику Граждан-
ской войны и становление но-
вого социалистического мира. 

— 120 лет со дня рождения 
М.Ф. Астангова (1900—1965) — 
актёра театра и кино, народно-
го артиста СССР, лауреата Ста-
линских премий. 
4 ноября 

— 100 лет назад были образо-
ваны Вотская, Марийская и 
Калмыцкая автономные обла-
сти. Теперь соответственно — 
Удмуртская Республика, Рес-
публика Марий Эл и Респуб-
лика Калмыкия в составе РФ. 

— 50 лет назад в приморском 
посёлке Зелёный Мыс, в устье реки 
Колымы, была поставлена под на-
грузку первая в Заполярье плавучая 
электростанция «Северное сияние». 

— 120 лет назад родился С.Д. 
Васильев (1900—1959) — кино-

режиссёр и сценарист, народ-
ный артист СССР, поставив-
ший в содружестве с Г.Н. Ва-
сильевым фильмы «Чапаев», 
«Волочаевские дни», «Фронт». 
Лауреат Сталинских премий. 
5 ноября 

— День военного разведчика. 
— 75 лет назад вступил в строй 

Московский шинный завод. 
6 ноября 

— 90 лет назад состоялось 
открытие Первого московского 
часового завода им. С.М. Киро-
ва. Ныне — АО «Первый мос-
ковский часовой завод». 

— 60 лет назад вступил в строй 
Киевский метрополитен. 

— 155 лет со дня рождения 
Д.Н. Прянишникова (1865—
1948) — одного из основопо-
ложников отечественной агро-
химии, академика АН СССР и 
ВАСХНИЛ, Героя Социали-
стического Труда, лауреата пре-
мии им. В.И. Ленина (1926 г.) и 
Сталинской премии (1941 г.). 
7 ноября 

— 103-я годовщина Великой 
Октябрьской социалистической 
революции. 

— День Октябрьской революции 
в Республике Беларусь. Отмеча-
ется как государственный празд-
ник, является нерабочим днём. 

— 100 лет назад началась Пе-
рекопско-Чонгарская операция 
Красной Армии (7—17 ноября 
1920 г.), в результате которой 
от белогвардейских войск был 
освобождён Крым. 

— 1941 г. — на Красной площа-
ди состоялся военный парад в 
ознаменование 24-й годовщины 
Великой Октябрьской социали-
стической революции, на котором 
с трибуны Мавзолея к войскам, 
уходящим на фронт, обратился с 
речью Верховный Главнокоман-
дующий И.В. Сталин. 

— 90 лет со дня открытия Ме-
мориального музея-заповедника 
«Сибирская ссылка В.И. Лени-
на». Теперь — Государственный 
историко-этнографический му-
зей-заповедник «Шушенское» 
(Красноярский край). 
8 ноября 

— 1917 г. — II Всероссийский 
съезд Советов объявил о переходе 
всей власти Советам. Съезд принял 
декреты о мире, о земле и сформи-
ровал первое Советское правитель-
ство — Совет Народных Комисса-
ров во главе с В.И. Лениным. 

— 145 лет назад родился Е.В. 
Тарле (1875—1955) — советский 
историк, академик АН СССР, 
лауреат Сталинских премий. 

— 125 лет со дня рождения 
А.И. Нестерова (1895—1979) — 
советского терапевта, академи-
ка АМН СССР, Героя Социа-
листического Труда, лауреата 
Ленинской премии. 
9 ноября 

— Международный день борь-
бы с фашизмом и антисемитиз-
мом. Годовщина еврейских по-
громов в Германии в 1938 г. 
(«Хрустальная ночь»). 

— 75 лет назад началось строи-
тельство первого советского плу-
тониевого предприятия «Маяк» и 
города Челябинск-65 (ныне го-
род атомщиков Озёрск). 
10 ноября 

— 50 лет назад в Советском 
Союзе был осуществлён запуск 
автоматической станции «Лу- 
на-17», которая впервые в исто-
рии доставила на поверхность 
Луны управляемый с Земли са-
моходный аппарат «Луноход-1». 

— 125 лет назад родился Т.С. 
Мальцев (1895—1994) — новатор 
сельскохозяйственного про-
изводства в СССР. Дважды Ге-
рой Социалистического Труда. 
Лауреат Сталинской премии.

На 85-м году жизни из-за 
тяжёлой болезни скончался 
Геннадий Рамазанович Зафе-
сов — писатель, журналист. 
Работал в «Правде» с 1965 года 
собственным корреспондентом 
в Республике Куба и странах 
Центральной Америки (1968—
1976), в Италии (1978—1986), 
заместителем редактора 
«Правды» по отделу междуна-
родной информации (1976—
1978). Правдисты соболезнуют 
родным и близким покойного.

88  ддннеейй  ккааллееннддаарряя

ПОНЯТНО, что такие штрафы при желании вла-
дельцев и администрации организовать легко. 
Представители Delivery Club, конечно же, защи-

щают свои интересы. Они, в частности, утверждают, что 
добросовестные курьеры не наказываются штрафами, ес-
ли выполняют санитарно-эпидемиологические требова-
ния, не имеют жалоб от клиентов или сотрудников ресто-
ранов и соблюдают технические стандарты сервиса. Од-
нако собравшиеся возле офиса рабочие добились встречи 

с вице-президентом Mail.ru Group Владимиром Габрие-
ляном. Отвечая на вопрос о трудовых договорах для курь-
еров, топ-менеджер отметил, что ни один агрегатор не бе-
рёт доставщиков в штат. Но компания не скрывает, что 
делается это, как несложно догадаться, чтобы было проще 
уволить работника, когда она сочтёт это необходимым. 

В ходе переговоров с работодателем доставщикам 
удалось достигнуть определённых успехов. Так, руко-
водство Delivery Club пообещало, что пересмотрит си-

стему штрафов, связанных с непринятием заказов не 
из своей зоны, а также введёт ограничения по весу для 
заказов из магазинов. Курьеры жаловались на пренеб-
режительное отношение к себе со стороны работников 
ресторанов. С этой проблемой компания также по-
обещала разобраться. Что касается штрафов, то Deli-
very Сlub уверяет: сами курьеры понимают-де необхо-
димость мотивационной системы для предотвращения 
махинаций со стороны недобросовестных сотрудников 
и для организации нормального рабочего процесса.  

Отметим, что профсоюз «Курьер» не первый раз 
выступает в защиту работников компании. В минув-
шем июле он призвал доставщиков приостановить ра-
боту и выйти на забастовку к офису Mail.ru Group из-
за задержек выплат. После встречи администрация 
рассчиталась с курьерами, пообещала ужесточить 
контроль за партнёрами и подать в суд на посредника, 
который переставал своевременно выдавать зарплату. 
В ходе летней забастовки, по информации профсоюза 
«Курьер», удалось добиться погашения задержек по 
заработной плате у 329 курьеров. 

Так молодые пролетарии на практике проходят шко-
лу классовой борьбы. 

Владислав ГОНЧАРОВ.

В  СВЯЗИ со сложившейся 
неблагоприятной эпиде-
мической обстановкой, 

связанной с распространением 
коронавирусной инфекции, по 
всей стране в соответствии с 
указами местных властей вво-
дятся внеплановые каникулы, 
где-то школы закрывают на ка-
рантин, а школьников перево-
дят на дистанционное обуче-
ние. В Москве, как известно, в 
обычном формате посещают 
школу только учащиеся 1—5-х 
классов, остальные вновь, как 
и весной, учатся дома. А это 
значит, что снова прибавилось 
забот и хлопот и у родителей, и 
у педагогических работников. 
Участники митинга выступили 
в защиту качественного обра-
зования, прав и интересов де-
тей и учителей, а также расска-
зали о связанных с переводом 
обучения в онлайн-формат 
трудностях. 

Вели онлайн-мероприятие 
соучредители движения «Шко-
ла — наше дело», председатель 
совета родителей школы №113 
Светлана Бердичевская и пред-
седатель управляющего совета 
школы самоопределения №734 
им. А.Н. Тубельского Сергей 
Тихонов. 

Выступления открыл про-
фессор, доктор педагогических 
наук Анатолий Бердичевский. 
Он отметил: родители и уча-
щиеся сегодня вынуждены су-
ществовать в новой реальности, 
подстраиваясь под новые фор-
мы работы, но, к сожалению, 
то, что сегодня выдаётся за дис-
танционное обучение, является 
суррогатом.  

— Дистанционное обучение 
(подчеркну, что не в нынешнем 
виде), например, возможно, 
когда ребёнок на профессио-
нальном уровне занимается 
спортом или имеет серьёзные 
заболевания, не позволяющие 
посещать школу, и тому по-
добное. Для массового обуче-
ния оно абсолютно не подхо-
дит, — сказал А. Бердичевский. 
— Среди трудностей дистан-
ционки для детей — необходи-
мость серьёзной самооргани-
зации и самодисциплины, у 
большинства с этим возникают 
проблемы. Кроме того, при 
длительной работе с компью-
терами ухудшается здоровье 
как детей, так и учителей, по-
вышается утомляемость, рас-
сеивается внимание. Педагог, 
помимо всего прочего, устаёт 
не только от работы с элек-
тронными средствами, но и от 
отсутствия рабочего контакта с 
учащимися. Большие пробле-
мы возникают у родителей, ко-
торые вынуждены контролиро-
вать процесс занятий, для того 
чтобы ребёнок успешно освоил 
тот или иной урок. 

Затруднён процесс разъясне-
ния непонятного обучающим-
ся, учителя вынуждены всё де-
лать в темпе, времени не оста-
ётся, в итоге — ученик перехо-
дит к следующей теме, так и не 
освоив предыдущую. Кроме то-
го, теряется социальная функ-
ция, которую выполняет шко-
ла. Особенно вреден подобный 
формат работы для учащихся 

младших классов: если нет на-
глядности, информация не 
усваивается. 

Какие есть варианты в ны-
нешней непростой обстановке? 
Я бы предложил предметы раз-
делить на три части. Допустим, 
такие предметы, как история, 
география, биология, русский 
язык и литература, перевести 
на самостоятельное изучение с 
письменной проверкой в опре-
делённые дни. А, например, 
иностранный язык, физику, хи-
мию, математику и ряд других 
всё-таки проводить онлайн — с 
участием учителя. Идеально — 
один предмет в день, не более 
2—3 часов в день. Возможно, 
имеет смысл временно не про-
водить занятия по таким пред-
метам, как музыка, изобрази-
тельное искусство. Всё это, не-
сомненно, снизит нагрузку на 
участников образовательного 
процесса. Подчеркну: всё это 
исключительно ВРЕМЕННЫЕ 
меры, распространяемые на пе-
риод эпидемии. 

Далее выступила депутат 
Мосгордумы от КПРФ Елена 
Янчук. Она рассказала об ито-
гах недавно состоявшейся 
встречи с руководителем депар-
тамента образования г. Москвы 
Александром Молотковым, в 
ходе которой поднимались раз-
личные проблемы, волнующие 
учителей и родителей, в том 
числе касающиеся дистанцион-
ного обучения. Сегодня, отме-

тила Е. Янчук, активно обсуж-
дается возможность внедрения 
такой формы работы и в буду-
щем на постоянной основе, 
после окончания эпидемии. 
Несмотря на заверения Молот-
кова, что дистанционка сегодня 
— это вынужденная мера и пе-
реводить полностью в онлайн 
обучение не планируется, не-
обходимо постоянно держать 
эту тему на контроле, чтобы в 
будущем вовремя среагировать 
на подобные угрозы, если они 
возникнут. Очень хорошо, что 
возник резонанс, обществен-
ность выступила против внед-
рения такой формы обучения, 
и это не должно позволить во-
плотить в жизнь самые нега-
тивные варианты, которые ны-
не всё-таки возникают в ходе 

дискуссий.  
— На встрече с Молотковым, 

— сказала Е. Янчук, — мы с 
коллегами также поднимали 
вопрос о компенсациях учите-
лям, которые трудятся онлайн. 
На мой взгляд, нужно компен-
сировать учителям расходы на 
интернет, а также на электро-
энергию, расход которой суще-
ственно увеличился в связи с 
работой из дома. Поинтересо-
валась я, есть ли какие-то ис-
следования (в том числе по ре-
зультатам весеннего обучения), 
как отражается дистанционное 
обучение на школьниках, на их 
психологическом состоянии. 
Выяснилось, что пока нет ни-
каких системных исследова-
ний. И это, считаю, плохо. 

В формате «Открытого мик-
рофона» к онлайн-митингу 
подключались и родители уча-
щихся. Они делились наболев-
шим и выражали желание объ-
единяться с целью противосто-
ять наступлению на права 
школьников и педагогов, в том 
числе возможным планам внед-
рения в будущем повсеместно-
го дистанционного обучения, 
защищать доступное и каче-
ственное образование. Все вы-
ступавшие были едины в од-
ном: нынешняя форма работы 
— это временная мера, которая 
не должна применяться после 
окончания эпидемии.  

Сопредседатель Межрегио-
нального профсоюза работни-

ков образования «Учитель» 
Всеволод Луховицкий обратил 
внимание участников митинга 
и зрителей на такой момент. 

— В Москве переведены на 
удалённый режим только 
школьники 6—11-х классов, — 
отметил Всеволод Владимиро-
вич. — И неспроста это не кос-
нулось учеников 1—5-х клас-
сов. А связано это напрямую с 
требованиями бизнеса. Если бы 
на онлайн-обучение перевели 
и младшую школу, совершенно 
очевидно, что родителям тоже 
пришлось бы оставаться дома. 
Бизнес такой расклад не 
устроил. Мэр Москвы Собянин 
и президент Путин, как извест-
но, предпринимателей поддер-
жали. 

Наши власти и региональ-
ные власти в целом не пони-
мают, что им делать сегодня, 
не понимают, как выправить 
экономическую ситуацию, как 
быть с ковидом, они мечуются 
в разные стороны, переклады-
вая ответственность на других. 
В случае со школьным образо-
ванием ответственность снача-
ла была переложена на регио-
ны, а потом на администрацию 
школ. В итоге перед каждым 
директором встал вопрос перед 
первым сентября, как начи-
нать учебный год, как выпол-
нить требования Роспотреб-
надзора, которые по сути вы-
полнить было невозможно. К 
сожалению, власть не прово-
дит никакой последовательной 
политики в этом вопросе. Кро-
ме того, следует особо под-
черкнуть, что 99,9 процента 
директоров никогда не решат-
ся открыто выступить против 
департамента, даже не выпол-
нить его просьбу, так как могут 
быть сразу же уволены без объ-
яснения причин. Поэтому хочу 
отметить, что делать ответ-
ственными директоров за про-
исходящее сегодня в школе не-
правильно. 

Что же делать учителям? 
Прежде всего отказаться от ил-
люзий, что сегодня они могут 
дать детям качественное обра-
зование, это невозможно по 
умолчанию. Сегодня сложилась 
тяжёлая ситуация. Родителям и 
учителям необходимо объеди-
няться, чтобы совместно от-
стаивать общие интересы. 
Только вместе можно добиться 
результата. 

В онлайн-митинге участво-
вали также лидер движения 
«Школа — наше дело» Артём 
Соловейчик, председатель Об-
щероссийского движения 
«Гражданская солидарность» 
Георгий Фёдоров, ответствен-
ный секретарь движения 
«Школа — наше дело» Руфь 
Браверман, экс-директор мос-
ковской школы №113 Давор 
Туба, основатели объединения 
«Родители Москвы и Москов-
ской области за очное образо-
вание» и другие. 

На основании всего выше-
сказанного активисты намере-
ны составить резолюцию ми-
тинга и отправить её в департа-
мент образования. 

 
Алёна ЕРКИНА.

ППррооффссооююззннооее  ддееййссттввииее

Учёба или профанация?
В четверг, 29 октября, состоялся онлайн-

митинг, организованный объединённым 
движением родителей и учителей России 
«Школа — наше дело» при участии Межре-
гионального профсоюза работников обра-
зования «Учитель». Тема была обозначена 
таким образом: «Образование: очно или 
дистанционно? По выбору или по принуж-
дению? Учёба или профанация?»

l Дистанционное обучение детей добавило забот 
родителям.

Подмена даты 
 
Постараемся разобраться в хитросплете-

ниях давней войны, которую А.С. Пушкин 
назвал «спором славян между собою». 

Во-первых, взятие китайгородских 
укреплений не было решающим событием 
той кампании. Гораздо более важным мы 
вправе считать победное сражение русских 
ополченцев с войском гетмана Ходкевича 
в августе 1612 года. Именно после того 
разгрома самых боеспособных польских 
сил разгром московского гарнизона ин-
тервентов был предрешён. Всё зависело 
только от запасов еды и оружия у тех, кто 
заперся за стенами Китай-города и Крем-
ля. Вот когда нужно вспоминать о русской 
боевой славе, о подвигах Минина и По-
жарского — в августе.  

Или — если вспоминать всё-таки ноябрь 
— день капитуляции интервентов, когда 
они покинули Кремль и Москву, а русские 
ополченцы во главе с Пожарским триум-
фально вошли в кремлёвские ворота. Эти 
знаменательные события произошли 5—7 
ноября по новому стилю. А 11 (1 по старому 
стилю) ноября победу отпраздновали тор-
жественным крестным ходом из Успен-
ского собора.  

В царские времена окончание Смуты 
связывали с избранием нового царя — Ми-
хаила Романова — через полгода после 
этих событий, 21 февраля 1613 года. А до 
этого Москве и Руси пришлось пережить 
ещё несколько неспокойных и кровопро-
литных месяцев… 

А с 4 ноября депутаты-«единороссы» и 
жириновцы, голосовавшие за новый 
праздник в декабре 2004 года, вообще 
внесли в исторический календарь фор-
менную путаницу. Дело в том, что 4 но-
ября 1612 года по старому стилю в Москве 
вообще было затишье. Русские воины от-
били одну незначительную атаку интер-
вентов — и всё. А как же взятие Китай-
города? Оно было, но случилось на не-
сколько дней раньше: 22 октября по ста-
рому стилю, или 1 ноября — по новому. 
Вот когда можно говорить об освобожде-
нии Китай-города. Не разобравшись в 
соотнесении Юлианского и Григориан-
ского календарей, депутаты и разработ-
чики праздника в 2004 году просто пошли 
на подмену исторической даты.  

Впрочем, в летописи рассказ о взятии 
Китай-города занимает всего одну строку. 
Описание августовского сражения с Ход-
кевичем изложено на 71 строке, а капиту-
ляция поляков и вступление русского 
воинства в Кремль — на 17. Чувствуете 
разницу? Аргумент в пользу мифического 
4 ноября один: этот день близок к 7 ноября, 
но в то же время не совпадает с ним. 
Остальное — натяжка и демагогия, в кото-
рой идеологи и журналисты, близкие к 
нынешней власти, давно побили все ре-
корды. Одновременно с учреждением но-
вого праздника в декабре 2004 года был 
официально упразднён другой красный 
день календаря — 7 ноября. 

В этом и была главная задача «реформа-
торов» нашего исторического календаря. 
Им было необходимо уничтожить празд-
ник, связанный с освобождением труда, с 
первой в мире пролетарской революцией, 
которая была ярчайшим прорывом к спра-
ведливому обществу — без эксплуататоров 
и «владельцев заводов, газет, пароходов». 
Как далеки их интересы от истинных ин-
тересов страны… 

Таким образом, считать 4 ноября неким 
«днём окончания Смутного времени» 
нельзя. Этот день не ознаменован ника-
кими победами, никакими памятными 
политическими решениями. Говорить об 
обратном — просто историческая безгра-
мотность. 

В СССР, конечно, никто таких ошибок 
не совершал и фальшивых праздников не 
отмечали. Но подвиг русских ополченцев 
не принижали, не забывали о нём. На па-
раде 7 ноября 1941 года Иосиф Сталин с 
трибуны Мавзолея сказал бойцам, ухо-
дившим защищать Москву: «Пусть вдох-
новляет вас в этой войне мужественный 
образ наших великих предков — Алексан-
дра Невского, Димитрия Донского, Кузь-
мы Минина, Димитрия Пожарского, 
Александра Суворова, Михаила Кутузова! 
Пусть осенит вас непобедимое знамя ве-
ликого Ленина!» 

Увы, в последние годы эту историческую 
фразу всё чаще цитируют в обрезанном 
виде, без упоминания Ленина… В учебни-
ках истории убедительно говорилось о все-
народной победе над польскими интер-
вентами. Мы отдавали должное честности 
и мужеству князя Пожарского и патрио-
тизму гражданина Минина. В советские 
времена, ещё до Великой Отечественной, 
Всеволод Пудовкин создал замечательный 
фильм «Минин и Пожарский» — фильм, 
проникнутый искренним народным пат-
риотизмом. Этот фильм остаётся непре-
взойдённым в своём жанре, и мы до сих 
пор представляем этих героев именно та-
кими, какими представили их артисты Бо-
рис Ливанов и Александр Ханов. 

 
Иллюзорное единство 

Праздник называется красиво: День на-
родного единства. Но разве может стать 
по-настоящему народным праздник, ко-
торый замышляли исключительно «в пику» 
Дню Великого Октября? Он таковым и не 
стал, как и другой праздник, учреждённый 
в последние годы, — 12 июня, пресловутый 
«день России». 

Само понятие «народное единство» для 
нашего «дикого капитализма», да и для 
любого капиталистического общества — 
фикция чистой воды. Мы видим, что сего-
дня и в США, и в Европе, и на осколках 
великого Советского Союза постоянно 
провоцируются межнациональные и меж-
религиозные конфликты, о которых и по-
мыслить нельзя было в советские времена, 
в особенности — до разрушительной гор-
бачёвской «перестройки». Эти конфликты 

выгодны правящей, в особенности финан-
совой, элите — и поэтому конца им не бу-
дет. Как выгоден им и чудовищный конт-
раст между «успешным» меньшинством — 
хозяевами жизни — и бесправным боль-
шинством. А ведь это большинство — луч-
шие люди страны. Рабочие, инженеры, 
хлеборобы, учителя, врачи, учёные… Ощу-
щают ли эти люди единство с миллиарде-
рами, захватившими народное богатство, 
которое создавалось десятилетиями? 

И вот прошло 15 лет после первого офи-
циального празднования 4 ноября — Дня 
народного единства. За это время обан-
кротился не только «наш капитализм», ос-
нованный на нефтегазовых сверхдоходах 
кучки олигархов и чиновников. Обанкро-
тился и праздник. 

Не знаю ни одной семьи, в которой его 
бы отмечали, в которой в этот день подни-
мались бы тосты за народ, за Россию. Всё 
это — фикция, фальшь, которую можно 
увидеть только на телеэкране, как в кривом 
зеркале. Этот праздник демонстрирует 
острейший разлад между государством и 
народом. Когда ценности первых лиц го-
сударства так резко отличаются от ценно-
стей народного большинства — это чревато 
опасными последствиями. 

Даже сегодня если у России и остались 
союзники в мире, то это люди, полюбив-
шие Советский Союз, восхищавшиеся 
ленинским прорывом, стихами Влади-
мира Маяковского, прозрениями Мак-
сима Горького. Это люди, которые осо-
знают величие подвига Красной Армии в 
борьбе с «коричневой чумой» — от пер-
вой битвы с фашизмом, которая состоя-
лась в Испании, до взятия Берлина, раз-
грома японской Квантунской армии и 
освобождения Китая. 

Нельзя не вспомнить и преодоление 
послевоенной разрухи, и покорение кос-
моса… Вот когда народ действительно был 
единым. Вот когда не было обездоленных. 
Вот за что в мире до сих пор уважают Рос-
сию, а не за художества последнего три-
дцатилетия. Нынешняя власть упорно ста-
рается не замечать этого. Не потому ли 
российская дипломатия в последние годы 
по существу оказалась в положении цуг-
цванга, когда любой шаг приносит потери.  

 
Не перечеркнуть революцию 

К революции у нас сегодня на госу-
дарственном уровне относятся по-страу-
синому. Прячут голову в песок, стараясь 
не увидеть её мощи, её великих послед-
ствий и для нашей страны, и для всего ми-
ра. Как вирус, вбрасывается в общество 
совершенно необоснованная идея: «Любая 
революция есть зло, допустим только эво-
люционный путь развития». Какое неве-
жество! Да если бы не революции в науке 
— мы не получили бы ни антибиотиков, 
ни полётов в космос, ни тех же исполин-
ских нефтепроводов, по которым россий-
ское сырьё идёт в Европу. Эволюционным 
путём этих достижений пришлось бы ждать 
ещё лет двести. 

Эта логика применима и для обществен-
ной, и для государственной жизни. Каж-
дый историк помнит, с чего начинается 
классическая «История Рима» Тита Ливия. 
С революции! Со свержения царского ре-
жима и утверждения республики. И ника-
кая не эволюция, а именно революцион-
ный порыв превратил Рим в величайшую 
державу древности. 

А нашему народу Октябрь 1917 года при-
нёс свет электростанций и свет просвеще-
ния, ликвидацию безграмотности и сослов-
ных привилегий, развитие науки и искус-
ства. Чтобы познать все грани этой великой 
исторической вехи — необходимы века! И 
от такого праздника наше государство от-
казалось… Государство, но не народ.  

 «Перевоспитать» историческое прошлое 
не удастся. Фальшь «дня народного един-
ства» очевидна не только для профессио-
нальных историков. Она видна всем. И 
для большинства из нас 4 ноября — вовсе 
никакой не праздник, а преддверие Вели-
кого Октября. Такова логика истории. И 
её невозможно изменить никакими дирек-
тивами. 

Борис АЛЕКСАНДРОВ.

Банкротство  
«праздника» 
 

4 ноября, в соответствии с официальным календа-
рём, в России отмечается День народного единства. 
Поводом для этого праздника, по сути, так и не 
ставшего праздником, стал весьма сомнительный 
исторический факт. Считается, что в этот день в 
1612 году воины Второго народного ополчения под 
предводительством Кузьмы Минина и Дмитрия По-
жарского штурмом взяли Китай-город. Взяли — и 
остановились перед стенами Кремля, в котором 
всё ещё сидели интервенты: поляки и литовцы. На-
до ли пояснять, что в те годы именно крепость, де-
тинец — Кремль — считалась основой города и сим-
волом государственной власти?

Труд и капитал

Профсоюз  
проявляет характер 
 

Профсоюз «Курьер» вновь проявил характер при защите интересов на-
ёмных работников. Днём 30 октября курьеры Delivery Club пришли к офису 
Mail.ru Group с требованием заключить постоянные трудовые договоры и 
отменить систему штрафов. По словам работников, компания регулярно их 
штрафует, забирая часть дневного заработка. Например, штраф взыскива-
ется, если курьер отказался выполнять заказ не из его зоны доставки. 

НА ОДИНОЧНЫЕ ПИКЕ-
ТЫ вышли жители насе-

лённого пункта Толоконцево, 
что в городе Бор Нижегород-
ской области.  

Цель их акций — заставить 
власти отремонтировать дороги, 
которые, как заявили протесто-

вавшие, сильно пострадали во 
время недавнего строительства 
развязки Неклюдово—Золотово.  

«Эта развязка была очень дол-
гожданной. И для водителей, и 
для жителей Неклюдова, — го-
ворится в комментариях группы 
«ВКонтакте». — Пока она 

строилась, многие машины ез-
дили через Толоконцево. В ито-
ге мощный поток автомобилей 
практически «убил» местные до-
роги. Развязку сдали, а вот до-
рогу жителям Толоконцева не 
отремонтировали. Поэтому и 
вышли на одиночные пикеты. 
Жалко людей, изуродовали всё 
там у них и уехали. И никакой 
помощи». 

Инга РАССКАЗОВА.

Угробили, пока строили
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борами. Однако БОФА сомневается, что 
президент Трамп и демократическая па-
лата найдут достаточно общей почвы для 
принятия способствующего экономиче-
скому росту законодательства. Как при-
мер приводится пакет законов о развитии 
инфраструктуры: обе стороны согласны с 
необходимостью увеличения ресурсов для 
транспорта, энергетической безопасности 
и т.д., однако переговоры всегда срыва-
лись, так как не удавалось договориться 
по каким-то частным пунктам, как, на-
пример, по иммиграции. 

Сценарий №4. «Президент Трамп + рес-
публиканский сенат = умеренное развитие». 

При победе Трампа на выборах и кан-
дидатов от республиканцев в сенате могут 
создаться более благоприятные условия 
для инвестиций в НИОКР, а также для 
отраслей, имеющих отношение к нацио-
нальной безопасности. 

БОФА подчёркивает, что при любом ис-
ходе выборов, когда президент и сенат не 
относятся к одной партии, возрастает риск 
стагфляции, то есть ситуации, когда эконо-
мический спад и депрессивное состояние 
экономики (стагнация и рост безработицы) 
сочетаются с ростом цен — инфляцией. Бо-
лее привлекательная для экономики поли-
тика требует огромных внутренних госу-
дарственных инвестиций, что в ситуации 
«разделённого правительства» невозможно, 
— подчёркивается в исследовании БОФА. 

Сценарий №5. «Оспариваемые выборы 
= возможность покупки». 

Вопреки различным предсказаниям о 
конце света, который якобы произойдёт 
4 ноября, БОФА обращает внимание на 
то, что скорее всего на следующий день 
после выборов рынки могут открыться «в 
плюсе», независимо от итогов. Судя по 
поведению финансовых рынков, веро-
ятность сценария «оспариваемые выбо-
ры», когда побеждённый кандидат будет 
оспаривать итоги, весьма высока.  

В течение декабря в этом случае весьма 
вероятна высокая волатильность рынков, 
о чём свидетельствуют объёмы форвардных 
контрактов. Как отмечается в записке  
БОФА, «есть несколько необычных, но 
правдоподобных сценариев и нет реального 
исторического прецедента». Банк отмечает, 
что в 2000 году Верховный суд уже прини-
мал решение о выборах. Однако теперь си-
туация несколько иная, поскольку разно-
гласия между кандидатами гораздо более 
значительные, и поэтому политические по-
следствия опротестования результатов вы-
боров могут быть более серьёзными. 

Тем не менее, по мнению БОФА, при-
влекательность американских активов для 
инвесторов во всём мире будет сохра-
няться и в последующие годы после вы-
боров. Так как у США наиболее объёмные 
и ликвидные финансовые рынки, силь-
ные институты и самая продуктивная, 

творческая рабочая сила. Из этого следует, 
что всякий обвал на рынках надо рас-
сматривать как возможность для покупок. 
Иными словами, если после выборов, в 
случае реализации наихудшего сценария, 
случится что-то вроде финансовой ката-
строфы, то это не надолго. И подобное 
развитие событий, если оно произойдёт, 

надо рассматривать как возможность ку-
пить подешевевшие активы. 

И напоследок. Очень интересно и по-
учительно сопоставить ряд формулировок 
и тезисов экспертов БОФА применительно 
к тому, как «расправляются» с экономикой 
власти в России. Очень поучительно! 

Александр ДЬЯЧЕНКО.

катастрофы не будет

Вести с Украины

НО УЖЕ ранее в «Нафто-
газе» предупреждали о 
дальнейшем росте цены 

на газ. В компании пояснили, 
что с началом отопительного 
сезона выросли спрос и, соот-
ветственно, цена на «голубое 

топливо». Логика железобетон-
ная. В ближайшие месяцы тен-
денция сохранится, предупреж-
дают газовики своих потреби-
телей. Это значит, что уже в ян-
варе украинцы рискуют полу-
чить новые космические пла-
тёжки. Это при том, что «На-
фтогаз» постоянно хвастается 
рекордными запасами газа в 
подземных хранилищах, закуп-
ленными ещё по 3 гривны за 
куб. И даже намеревается экс-
портировать этот дешёвый газ 
обратно в Европу. 

Стоит отметить, что по та-
рифному вопросу на Украине 
— полная неразбериха. Есть 
действующее постановление 
кабмина, в котором указано, 
что тариф на новый отопитель-

ный сезон должен считаться по 
средней цене на газ за прошлый 
сезон, а это чуть больше 4 тысяч 
гривен (одна гривна равна 2,79 
рубля) за тысячу кубов. По про-
гнозу главы Жилищного союза 
Украины Александра Скубчен-
ко, похоже, его никто не соби-
рается выполнять. 

Многим украинцам новые 
тарифы могут оказаться не по 
карману. По словам аналитика 
Института стратегических ис-
следований Юрия Корольчука, 
стоит ожидать нарастания дол-
гов (за тепло и горячую воду 
они уже и так превысили 50 
млрд гривен). В частном секто-
ре активизируется процесс от-
каза людей от газового отопле-
ния. «Будут переходить на дро-

ва и альтернативные источники 
отопления, а где это невозмож-
но — держать температуру на 
минимуме, попросту мёрзнуть, 
чтобы сэкономить», — говорит 
Корольчук. 

При этом, по его словам, 
«Нафтогаз» вполне мог бы сдер-
жать ценники. «Непонятно, за-
чем привязываться к текущей 
европейской цене на газ, если у 
нас 14 млрд кубов газа внутрен-
ней добычи», — приводит со-
лидный аргумент эксперт. Но 
любые доводы неуместны, ко-
гда речь идёт о наживе. 

 

Д А И НЕ ОТ одной мошны 
зависима украинская 
власть. Буквально через 

пару дней после того, как ГК 

«Нафтогаз Украины» повыси-
ла цены на газ для своих быто-
вых клиентов, премьер-ми-
нистр Денис Шмыгаль со-
общил в своём Телеграм-ка-
нале, что он и его коллеги про-
вели «очень продуктивную 
встречу» с международными 
партнёрами из МВФ. Украине 
удалось существенно продви-
нуться в выполнении своих 
обязательств.  

По словам Шмыгаля, «креп-
кие партнёрские отношения с 
МВФ — это залог долгосрочной 
стабильности Украины». Так 
что украинские потребители га-
за могут «благодарить» клерков 
из МВФ за заботу. 

Ранее президент Украины 
Владимир Зеленский сообщил, 
что страна выполнила условия 
Международного валютного 
фонда для получения второго 
транша. 

В.М.Т.

Для большинства жи-
телей страны послед-
ний месяц осени начал-
ся с малоприятных но-
востей: компания «На-
фтогаз Украины» с 1 но-
ября установила цену на 
природный газ для  
бытовых клиентов на 
уровне 6,33 грн/куб. м  
(с НДС, без учёта стои-
мости распределения). 
По сравнению с октяб-
рём цена газа выросла 
на 34,7%.

Давят на газ

АЖИОТАЖ вокруг них 
подогревается уже 

давно, так как нынешние 
выборы главы государства 
в республике стали свое-
образным матч-реваншем 
тяжёлой кампании 2016 
года. Тогда Игорь Додон 
победил Майю Санду во 
втором туре с преимуще-
ством менее чем 5 про-

центов. С июня по ноябрь 
2019 года Санду работала 
премьер-министром, пока 
Додон не заставил её уйти 
с должности после того, 
как она безуспешно со-
противлялась его усилиям 
по установлению контро-
ля над Генеральной про-
куратурой. Ныне ходят 
упорные слухи о неизбеж-

ности «майдана» и для не-
го уже подобрали соответ-
ствующее наименование: 
«революция жёлтых хри-
зантем». 

По данным ЦИК стра-
ны, явка избирателей пре-
высила 42%. Активно го-
лосовали и жители При-
днестровья, для которых 
специально были открыты 
42 участка. ЦИК инфор-
мирует: экс-премьер 
Майя Санду набирает 
35,91% (481591 голос) и в 
итоге обходит действую-
щего президента Игоря 
Додона, у которого 32,78% 
(439625). Всё решится 15 
ноября, когда состоится 
второй тур. 

Виктор РЕУТ.

ВОЗМУЩЕНИЕ политикой премьер-
министра Венгрии Виктора Орбана 
вылилось в очередную массовую ак-

цию народного недовольства: на антипра-
вительственный марш в Будапеште вышли 
около десяти тысяч человек. К шествию, 
инициированному студентами Универси-
тета театра и киноискусства (УТК), при-
соединились и учащиеся других институ-
тов, представители неправительственных 
организаций и оппозиционных партий. 

Вот уже более пятидесяти дней студенты 
УТК блокируют здание своего универси-
тета. В августе правление вуза подало в от-
ставку в знак несогласия с распоряжением 
властей, в соответствии с которым госу-
дарственный университет был передан 
частному фонду, чья администрация на-
значается кабмином. И преподаватели, и 
учащиеся видят в этом попытку ограни-
чить автономный статус учебного заведе-

ния. 9 сентября тысячи венгров выстрои-
лись в километровую живую цепь в столи-
це страны, призывая правительство пре-
кратить вмешательство в сферу высшего 
образования, сохранить суверенитет вузов 
и вернуть в институты прежних независи-
мых от правительства руководителей. 

Всего за пару месяцев акции под лозун-
гом «Свободная страна! Свободный уни-
верситет!», начатые молодыми актёрами и 
режиссёрами, забаррикадировавшимися 
внутри здания УТК, превратились в про-
тестную лавину. Нынешняя демонстра-
ция, отметили её участники, касается не 
только независимости системы образова-
ния, но и вообще всей политики, прово-
димой кабинетом Виктора Орбана по-
следние десять лет. Манифестанты требо-
вали свободы для судов, СМИ и неправи-
тельственных организаций. 

Фото Рейтер.

ЭТО СОГЛАШЕНИЕ скажется по-
ложительно, в частности, на ра-
боте медперсонала: условия их 

труда и часы работы были пересмотре-
ны. Однако не все сотрудники медуч-
реждений подпали под соглашение, что 
является серьёзным недостатком новых 
рамочных договорённостей. Один из 
очевидных недостатков — первое повы-
шение заработной платы на 1,4% про-
изойдёт не ранее апреля 2021 года. 
Опрос членов профсоюза об эффектив-
ности результатов переговоров будет 
проведён в ближайшие недели. 

Серия нападок со стороны Ассоциа-
ции муниципальных работодателей, 
вступившей в третий раунд переговоров 
с нарочито провокационным предло-
жением консервации существующих 
условий труда в период пандемии и эко-
номического кризиса, была отбита. Та-
ким образом, ядро коллективного та-
рифного соглашения, предложенного 
профсоюзом, осталось неизменным. 
Длительность рабочей недели на всей 
территории страны составит 39 часов. 
Помимо этого, профсоюз добился про-
грессивного роста заработной платы для 
групп с наименее низкооплачиваемой 
работой. Также удалось согласовать пре-
миальные выплаты в связи с пандемией 
COVID-19. 

Несмотря на семимесячную отсрочку 
повышения зарплаты, результат согла-
шения можно считать тактической по-
бедой над Ассоциацией муниципаль-
ных работодателей, которую стачечное 
движение застало врасплох. Более 180 
тысяч коллег подключились к заба-
стовке: особенно медперсонал в боль-
ницах был гораздо лучше организован, 
чем в предыдущих трудовых спорах. 
Требования бастующих и их готовность 
к длительному противостоянию были 
явно недооценены государством и не-
мецким капиталом. 

Условия пандемии помогли активи-
стам профсоюзного движения повысить 

давление на работодателей в связи с ро-
стом числа инфицированных и резким 
недостатком сотрудников в медучреж-
дениях. Накануне третьего раунда пере-
говоров немецкие буржуазные СМИ 
всячески очерняли и дискредитировали 
бастующих, хотя те просто реализовали 
своё право на забастовку: в больницах, 
детских садах, администрациях, на 
предприятиях по переработке отходов и 
общественном транспорте. 

Негативным результатом достигну-
того соглашения является прежде всего 
его ограниченная длительность на срок 
28 месяцев: темпы инфляции съедят 
рост заработной платы за этот длитель-
ный период. Кроме того, новое тариф-
ное соглашение не меняет хроническо-
го недофинансирования здравоохране-
ния и неолиберальной политики пра-
вительства, нацеленной на приватиза-
цию общественных учреждений, боль-
ниц и социального сектора. Недостат-
ком является и то обстоятельство, что 
бороться за повышение зарплаты в 
своих секторах могут только работни-
ки, затронутые отраслевыми соглаше-
ниями. Тем не менее достигнутые до-
говорённости являются эталоном для 
всех других отраслей экономики, и их 
будет трудно обойти. 

Нельзя не воспользоваться возрос-
шим боевым духом для продолжения 
общественной дискуссии и борьбы: за 
увеличение численности персонала, со-
кращение рабочего времени и улучше-
ние условий труда. Увеличение числен-
ности медицинского персонала необхо-
димо в соответствии с фактической по-
требностью отрасли. Следует также до-
говориться о реальном сокращении ра-
бочего времени при полной оплате тру-
да и о выплате компенсаций персоналу 
— до 30 часов в неделю. И главное — 
укрепить классовое сознание стачечного 
движения последовательной политиче-
ской работой. 

Андрей ДУЛЬЦЕВ.

Молдавия: ждём  
«жёлтых хризантем»? 

 
Поздним вечером 1 ноября за-

вершилось голосование на прези-
дентских выборах в Молдавии.

Волны социального гнева

Тактическая победа 
профсоюзов ФРГ 

 
После длительных забастовок трудящихся и 

многодневных переговоров объединённый 
профсоюз работников сферы услуг ФРГ в ми-
нувшие выходные заключил новое коллективное 
тарифное соглашение «о достойной заработной 
плате в сложный экономический период» для 
2,3 млн работников бюджетного сектора.

Пульс планеты

l БРЮССЕЛЬ — БЕРЛИН — 
ЛОНДОН. Ряд европейских стран 
ввёл со 2 ноября жёсткий каран-
тин в связи с массовым распро-
странением COVID-19. Так, в 
Бельгии закрылись все магазины, 
кроме аптек и продуктовых, 
школьные каникулы продлены до 
середины ноября. Границы пока 
распахнуты, но поездки не реко-
мендуются. Альтернативы нет, 
подчёркивают власти: больницы 
перегружены, королевство уже 
направляет пациентов на лечение 
в соседние страны. В ФРГ как 
минимум на месяц остановили ра-
боту рестораны, бары, фитнес-
клубы, бассейны, косметические 
кабинеты. Все матчи футбольной 
бундеслиги будут проходить в но-
ябре без зрителей. В отличие от 
весеннего локдауна, останутся от-
крытыми детские сады, школы и 
парикмахерские. Власти Велико-
британии, преодолевшей отметку 
в миллион инфицированных,  

с 5 ноября объявляют карантин в 
Англии, где проживает 84% насе-
ления королевства. Людям реко-
мендовано оставаться дома, со-
вершая лишь поездки на работу, к 
месту учёбы или в случае крайней 
необходимости. 

 
l РИМ. На фоне пандемии 

COVID-19 в Италии отпустят под 
домашний арест около 10% за-
ключённых, то есть почти 5000 
человек из 54815. В 41 тюрьме 
зафиксированы вспышки корона-
вируса. Как минимум 150 отбы-
вающих наказание (из них боль-
ше половины в миланской тюрьме 
«Сан Витторе») и 200 сотрудни-
ков национальной пенитенциар-
ной системы инфицированы. На 
3000 заключённых, приговорён-
ных к лишению свободы на срок 
не более 18 месяцев, наденут 
электронный браслет для конт-
роля их дислокации, ещё 2000 
уже находились на режиме ча-

стичной свободы (они могли вы-
ходить на свободу для работы или 
учёбы, но должны были возвра-
щаться в камеру на ночь). На-
правленная на разгрузку тюрем и 
предотвращение распространения 
вируса мера не распространяется 
на отбывающих наказание за тер-
роризм, коррупцию, сексуальное 
и домашнее насилие, а также за 
участие в организованных пре-
ступных группировках.  

 
l ИЗМИР. В провинции Измир 

на западе Турции продолжается 
поисково-спасательная операция. 
Число жертв землетрясения, очаг 
которого находился в Эгейском 
море, возросло до 70 человек, 
почти 1000 пострадали. Подзем-
ные толчки привели к обрушению 
около 20 многоэтажных домов в 
Измире.  

По сообщениям  
информагентств подготовила  

Елена МОРОЗОВА.

ННаа  ббееллооррууссссккоомм  ррууббеежжее

«НЕСМОТРЯ на многочисленные призы-
вы к забастовкам, учебный процесс во 
всех учреждениях образования страны 

идёт в штатном режиме, — прокомментировал си-
туацию министр образования И. Карпенко. — 
Тем не менее в некоторых вузах наблюдаются по-
пытки срыва учебного процесса отдельными сту-
дентами, оскорбление преподавателей и руково-
дителей вузов». 

Министр подчеркнул: «У каждого человека есть 
гражданская позиция, но её агрессивное навязы-
вание другим, а тем более в учебных заведениях, 
недопустимо. Хамское поведение по отношению к 
преподавателям и сотрудникам в вузах, а также по-
пытки дестабилизации обстановки в учреждениях 
образования являются гру-
бейшим нарушением как 
внутреннего распорядка, так 
и законодательства. Так на-
зываемые мирные акции сту-
дентов начинают приобретать 
неприкрытые формы агрес-
сии и хамства. Такие действия 
будут пресекаться с примене-
нием всех необходимых нор-
мативно-правовых мер». 

Реакция А. Лукашенко на 
студенческие протесты ока-
залась ещё более жёсткой: кто не хочет учиться, 
пусть идёт в армию или на улицу. То же касается и 
некоторых преподавателей, превративших вузы в 
политические ристалища. Президент снова при-
звал родителей «убрать детей с улиц, чтобы потом 
не было больно». 

Сидячие и песенные протесты студентов и 
школьников, а также их требования, не связанные 
с учебным процессом, вызывают в большинстве 
случаев негативную оценку в соцсетях и на интер-
нет-форумах: «тот, кто ещё не работал, не может 
что-либо требовать в принципе», «получают сти-
пендию, живут за счёт родителей и разглагольствуют 
о каких-то правах», «думают не мозгами, а смарт-
фонами», «от скуки не знают, чем заняться» и т.д.  

После отчисления нескольких десятков студен-
тов, нарушавших внутренний распорядок вузов, 
нарисовалась говорящая кукла Тихановская, ко-
торая по обыкновению наобещала «жертвам ре-
жима» бесплатную учёбу в Литве и Польше. Затем 
безработная «политэмигрантка» выдала очередную 
порцию глупостей на тему «Мы работаем, чтобы 
вы бастовали». Со стороны Тихановской было 
верхом цинизма призвать к коллективному эко-
номическому самоубийству работников госпред-
приятий, посулив им солидную финансовую под-
держку в евро. 

Странно, почему подобное предложение не по-
ступило в адрес частных компаний с польским, 
литовским или американским капиталом. Получа-
ется, что сидеть без работы и доходов должны 
только работники государственных заводов, у ко-
торых есть конкуренты на Западе. Неудивительно, 
что рабочие не откликнулись на провокационные 
призывы, а продолжили трудиться в цехах. Театра-
лизованные стачки с передвижными гастролёрами 
устраивали единичные ИТ-компании, салоны кра-
соты, фитнес-центры, кафешки да барбершопы.  

Говоря об ультиматумах и забастовках, прези-
дент подчеркнул: «Никого не надо уговаривать — 
ни рабочих, ни студентов, ни врачей, ни учителей, 
ни госслужащих. Сейчас такой момент, когда каж-
дый должен выбирать в своей жизни ту дорогу, по 
которой он будет двигаться». Если кто-то не хочет 
работать — скатертью дорога.  

«Мы ответственно заявляем, что никакой заба-
стовки нет, стачком — это политизированные са-
мозванцы-подстрекатели, банальная кучка вреди-
телей и саботажников. Работников, поддавшихся 
им, единицы. И у этой акции нет бюджета на обе-
щания. Поэтому мы прекращаем всякие отноше-
ния с ними» — так генеральный директор ОАО 
«Гродно Азот» И. Бобырь прокомментировал 
увольнения рабочих, призывавших к стачке. 

По словам А. Лукашенко, организаторы проте-
стов в Белоруссии уже прошли по методичке 
«цветных революций» 7 — 8 этапов. Следующий 
этап — радикализация.  

«Мы чётко видим организаторов и тех, кто во-
площает их идеи… Последние несколько дней 
свидетельствуют о том, что по многим направле-
ниям протестующие уже перешли красную чер-
ту… Они уже вышли на железную дорогу и начи-
нают блокировать автоматику. Это может привести 
к серьёзным авариям на железной дороге, ката-
строфам и гибели множества людей. Это что? Это 
действия организованных преступных групп с 
признаками терроризма. Мы начинаем сталки-
ваться с террористическими угрозами», — отметил 
президент. 

 

ВТОРАЯ ВОЛНА протестов привела к тому, 
что милицейские сводки стали напоминать 
сообщения с фронта: «в здание ГАИ бросили 

бутылку с зажигательной смесью, произошло воз-
горание», «из пневматического оружия обстреляли 
автомобиль департамента охраны», «пытались за-
блокировать дорогу горящими покрышками», «по-
вредили светофоры», «обнаружены взрывные за-
кладки», «на железной дороге обнаружены муляжи 
взрывных устройств», «совершены ночные напа-
дения на отделы внутренних дел», «зафиксированы 
многочисленные случаи наложения посторонних 
предметов на рельсы», «на приграничной с Украи-
ной территории ликвидирован арсенал с тротилом, 
гранатами и гранатомётами, предназначенными 
для переброски в Беларусь»… Количество изъятых 
«коктейлей Молотова», холодного и травматиче-
ского оружия исчисляется десятками.  

По информации МВД, около тысячи иностран-
ных инструкторов пытались проникнуть в страну 
для организации массовых беспорядков и участия 
в них, но были остановлены пограничниками. По 
фактам уличных бесчинств и протестных акций 
возбуждено более 650 уголовных дел.  

Потерпев очередную неудачу, варшавский Те-
леграм-канал начал взывать к общенациональной 
акции в поддержку провалившейся стачки, сабо-
тажу и «экономическому бойкоту режима». Обру-
шение экономики давно стало навязчивой идеей 
прозападной оппозиции. Телеграм-негодяи пред-
лагают белорусам не покупать товары и не пользо-
ваться услугами компаний из «чёрного списка», 
отказаться от крупных покупок, чтобы «огромный 
НДС не шёл в карманы лукашистов и силовиков», 
оплачивать товары и услуги «мимо кассы», не 
оплачивать коммунальные услуги и штрафы.  

Член президиума Координационного совета оп-

позиции П. Латушко, удравший в Польшу, ини-
циировал создание очередной структуры для рас-
пила западной «матпомощи» — Народного анти-
кризисного управления (переходного правитель-
ства), в задачу которого входит не только стабили-
зация экономической обстановки в стране после 
отставки А. Лукашенко, но и другие не менее ам-
бициозные задачи: «защита граждан от репрессий», 
«привлечение к ответственности виновных в на-
силии и фальсификации выборов», «поддержка 
уязвимых слоёв населения, мирных протестов, за-
бастовочных движений и других форм локальной 
самоорганизации», «содействие международным 
организациям в расширении списка лиц для пер-
сональных санкций» и т.д.  

П. Латушко назначил себя руководителем но-
вого органа и пригласил к сотрудничеству «луч-
шие кадры Беларуси с опытом государственного, 
общественного и бизнесуправления, а также ан-
тикризисного менеджмента». В состав НАУ уже 
вошли известный минский ресторатор, успешно 
заваливший не один бизнес, В. Прокопьев (от-
ветственный за вопросы безопасности), плов-
чиха А. Герасименя (ответственная за вопросы 
молодёжной политики, физкультуры и спорта), 
оперная певица М. Левчук (ответственная за во-
просы культуры и нацнаследия) и прочие «цен-
ные» кадры, поотиравшиеся в разных фондах и 
некоммерческих организациях, а потом осевшие 
за границей. Раздутый бюрократический аппарат 
говорит о щедром финансировании.  

Помимо этого, миру был явлен 61 «светоч» эко-
номики, хорошо поднаторевшие в диванно-ку-
хонных рассуждениях на общие темы. Экономи-
ческая группа КС работает над антикризисной 
программой для страны. 

«Мы слышим очень много советов от независи-
мых экономистов, как строить экономику Белару-
си. Мы рады всем советам, только главное, чтобы 
они были конкретные и приземлённые, а общих 
рецептов из учебников для 1—2-го курсов эконо-
мических вузов, извините, не надо», — заявил 
премьер-министр Р. Головченко. 

Обосновавшийся в Польше экс-лидер стач-
кома Минского тракторного завода, член пре-
зидиума КС С. Дылевский, страдающий в доб-
ровольном изгнании от безделья, посетил 
Гданьск, где встретился с небезызвестным  
Л. Валенсой. Лидер «Солидарности» поделился 
с гостем опытом организации стачечного дви-
жения и дал советы белорусам.  

По словам Л. Валенсы, главная надежда сейчас 
на людей, которые делают основной объём работы 
внутри страны. Важна также финансовая под-
держка неравнодушных белорусов из-за границы. 
«Мне хочется, чтобы у белорусов всё получилось», 
— подытожил «отец польской демократии». 

Трусоватый Дылевский выглядел на фоне ле-
гендарного Валенсы комично: во время политиче-
ской борьбы лидер «Солидарности» не прятался 
по заграницам и не сидел на иждивении. Новое 
поколение «революционеров» не отличается му-
жеством и моральной стойкостью и не вызывает 
уважения как к достойному противнику. 

Пока оппозиция проедает еврогранты, на рас-
смотрение главы государства внесён нормативный 
правовой акт о подготовке 6-го Всебелорусского 
народного собрания, которое должно стать пло-
щадкой для реального диалога по выработке стра-
тегии развития страны. По словам А. Лукашенко, 
власть в республике всегда советовалась с людьми 
при принятии судьбоносных решений. Президент 
заверил, что «всё будет так, как решит только бе-
лорусский народ». Планируется закрепить на кон-
ституционном уровне статус Всебелорусского на-
родного собрания как форму «народного творче-
ства», а «не под какие-то личности». 

 

ОДНИМ из важных вопросов предстоящего 
собрания станет подведение итогов соци-
ально-экономического развития страны за 

последние 5 лет. «Ключевой задачей, которую нам 
следует поставить перед участниками собрания, 
является выработка современных, эффективных и 
реально действующих механизмов, которые по-
могут нам решить проблемы, сдерживающие эко-
номический рост», — сказал А. Лукашенко. В 
связи с этим он отметил важную роль диалоговых 
площадок, которые сейчас проходят по всей стра-
не: необходимо организовать дискуссию не только 
на уровне специалистов, парламентариев, пред-
ставителей госструктур, но и услышать мнения, 
предложения трудовых коллективов, рядовых 
граждан.  

Президент поручил уделить большое внима-
ние вопросу избрания делегатов собрания: 
«Здесь должны быть представители абсолютно 
всех слоёв общества, которые хотят что-то ска-
зать, хотят быть услышанными и умеют слушать, 
всех социальных и профессиональных групп, 
общественных организаций, депутаты всех уров-
ней. Не только руководители, но и люди от 
станка, от земли, которые непосредственно 
знают и чувствуют все проблемы простого чело-
века. Это должен быть реальный диалог по вы-
работке стратегии развития страны. Пусть люди 
открыто говорят, обсуждают. Примем решения 
и будем по ним жить». 

Традиционный субботний женский марш со-
брал в Минске несколько сотен дам, которые для 
увеличения численности слились с бутафорским 
маршем инвалидов.  

На воскресный «марш против террора» заяви-
лись пара тысяч демонстрантов. Участники не-
санкционированной акции двинулись из центра 
столицы к урочищу «Куропаты» на окраине города. 
До финальной точки дошли немногие, поэтому 
зажигательный фоторепортаж с очередного про-
вального марша у варшавского Телеграм-канала 
не получился.  

Сергей ГРИШКЕВИЧ, 
член Коммунистической партии Беларуси. 

г. Брест.

Власти Белоруссии проигнорировали «народный уль-
тиматум», объявленный экс-кандидатом в президенты 
С. Тихановской. В который раз не оправдала надежды 
оппозиции и последовавшая «общенациональная заба-
стовка», собравшая вместо рабочих несколько сотен сту-
дентов столичных вузов и пенсионеров.

Ультиматум  
провалился

ПРЕМЬЕР ГОССОВЕТА КНР, член Постоянного ко-
митета Политбюро ЦК Компартии Китая Ли Кэцян 

призвал к обеспечению высоких стандартов при составле-
нии 14-го пятилетнего плана социально-экономического 
развития страны (2021—2025 гг.), с тем чтобы был обеспечен 
хороший старт на пути всестороннего построения модер-
низированного социалистического государства. 

По его словам, при разработке нового пятилетнего плана 
власти должны ориентироваться на руководящие принци-
пы, заявленные на Пятом пленуме ЦК КПК 19-го созыва, 
и гарантировать, чтобы план носил стратегический, даль-
новидный, целенаправленный и практический характер.  

В ходе этого пленума, проходившего в Пекине с 26 по 29 
октября, были приняты рекомендации партийного руко-
водства по составлению нового пятилетнего плана и долго-
срочных целей до 2035 года, намечающих курс развития 
Китая на следующие 15 лет.

Держаться  
высоких  

стандартов

ССооооббщщааеетт  ССииннььххууаа

«ЭТО САМОЕ большое 
увеличение расходов на 

оборону в процентном отно-

шении с 1950-х годов», — 
подчеркнул министр оборо-
ны страны Петер Хультквист. 

По его словам, предусматри-
вается формирование шести 
новых полков в Фалуне, Сол-
лефтео, Арвидсъяуре, Гёте-
борге, Уппсале и Кристине-
хамне. Число призывников 
будет увеличено до 8  тысяч 
человек в год. 

Ожидается, что оборонный 
бюджет Швеции к 2025 году 
вырастет с сегодняшних 60 
миллиардов крон (5,8 млрд 
евро) до 89 миллиардов (8,6 
млрд евро). 

 
Наталья ИОГАНСОН.

Швеция намерена  
вооружаться 

После напряжённых межпартийных перегово-
ров между социал-демократами и либералами 15 
октября в риксдаг (парламент) Швеции был пред-
ставлен законопроект военного бюджета на 2021—
2025 годы, информирует газета Expressen.

l 
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Российской Федерации 

Крестьянская доля

К АЗАЛОСЬ БЫ, для продвижения оте-
чественных пород в России нет ника-
ких препятствий. Тем не менее зани-

маться локальными породами находится ма-
ло желающих. Одна из основных причин 
слабого интереса к родной селекции — от-
сутствие системы племенной оценки, не-
обходимой для проведения подобной рабо-
ты. Одна, но не единственная. 

Дело в том, что в массовом сознании уже 
давно сложилось ложное мнение о неэффек-
тивности отечественной селекции. А капи-
тализм, ставящий во главу угла производи-
тельность и рентабельность, не предполагает 

«благотворительности» и содержания менее 
продуктивных животных себе в убыток. Даже 
если животные устойчивы к заболеваниям и 
хорошо адаптированы к местным условиям, 
потенциальные покупатели (а это, как пра-
вило, агрохолдинги) в первую очередь обра-
щают внимание именно на продуктивную 
ценность. Что, увы, ведёт к исчезновению 
уникальных отечественных пород. 

Учёные бьют тревогу: к 2017 году из 22 оте-
чественных пород скота численность 16 из 
них сократилась до угрожающего показателя 
3%. А это прямая угроза для местных геноти-
пов, которая способна привести к исчезнове-

нию многих пород и отрицательно сказаться 
на эффективности селекции в будущем, что 
непременно ограничит выбор аграриев. Одна-
ко сегодня об этом мало кто задумывается. У 
большинства хозяйств даже нет понимания 
того, что они собираются производить, говорят 
эксперты. Глубокий анализ зависимости ко-
нечного продукта от индивидуальных качеств 
пород почти нигде не проводится, поэтому 
рассуждать о том, какими преимуществами 
обладают традиционные отечественные поро-
ды перед зарубежными, никто не пытается. 

Необходимость реанимации отечествен-
ной селекции давно назрела. Ведь массовая 
увлечённость зарубежными породами в све-
те нестабильной ситуации с поставками мо-
жет как минимум привести к зависимости 
от импорта и как максимум поставить под 
угрозу национальную безопасность страны. 
Однако понимания, как восстановить оте-
чественную селекцию, в отраслевом со-
обществе до сих пор нет. 

«Утешает» только то, что ситуация, сложив-

шаяся в нашей стране, далеко не уникальна: 
проблема сохранения местных пород не менее 
остро стоит и в других странах. В частности, в 
США техасские фермеры самостоятельно, без 
помощи государства занимаются сохранением 
местных пород лонгхорн и санта гертрудис, 
лучше других приспособленных к жёстким 
условиям Техаса. Казалось бы, чем лучше по-
рода приспособлена к региону, чем более она 
неприхотлива, тем рентабельнее. Оказывается, 
вовсе нет: лонгхорнов и санта гертрудис прак-
тически перестали разводить из-за низкой про-
дуктивности. Тем не менее техасские фермеры 
борются за сохранение этих пород, поскольку 
они — гордость региона, которую не измерить 
в денежных единицах. Похожая битва за мест-
ные породы кое-где наблюдается и в России. 
Противостояние «капитализма» и «традиции» 
идёт не на жизнь, а на смерть, ведь на кону — 
действительно ценное достояние отечествен-
ной селекции. 

Мария ЛУШНИКОВА. 
«Агроинвестор».

Прощай, русская бурёнка?
Между некоторыми исчезающими породами сельскохозяйственных 

животных и дикими видами, занесёнными в Красную книгу, есть нечто 
общее: и те, и другие находятся на грани вымирания. Их сохранение — 
важнейшая задача для государств всего мира. Но если спасением ис-
чезающих видов диких животных занимаются крупнейшие организации 
с мировым именем, то о необходимости поддержания генофонда оте-
чественных сельскохозяйственных пород можно услышать разве что 
на специализированных форумах. И то вскользь.

Клондайк 
для агроолигархов 

В  ИСТОРИИ Белгород-
ской области Евгений 
Савченко останется как 

руководитель, завершивший 
разрушение советской социа-
листической системы сель-
ского хозяйства и осуще-
ствивший его перевод на ка-
питалистический путь разви-
тия, по которому Белгород-
чина продвинулась под его 
руководством заметно даль-
ше, нежели Россия в целом.  

Правда, сам Евгений Сте-
панович не согласен с тем, 
что он направил развитие 
сельского хозяйства по капи-
талистическому пути. Он не 
раз в публичных выступле-
ниях делал выпады против ка-
питализма и любил пофило-
софствовать о «происходящей 
общемировой смене парадиг-
мы развития человеческой 
цивилизации от капитализма 
к гуманистическому мировоз-
зрению, название которому 
ещё предстоит придумать». 

Тем не менее путь, избран-
ный губернатором для разви-
тия сельского хозяйства, яв-
ляется стопроцентно капита-
листическим.  

 Напомню известную фор-
мулировку Сталина о прин-
ципиальном различии социа-
листической экономики и ка-
питалистической. Первая 
имеет главной целью удовле-
творение потребностей обще-
ства, вторая — извлечение 
прибыли. И ставка губерна-
тора на передачу белгород-
ского сельхозпроизводства 
крупному капиталу предопре-
делила и то, что это производ-
ство стало ориентирова- 
но именно на погоню за при-
былью. 

Интервенция крупного ка-
питала в белгородское сель-
ское хозяйство активно по-
шла с середины нулевых го-
дов. Специалисты, немало лет 
проработавшие в коллектив-
ных хозяйствах, считали, что 
с точки зрения потребностей 
белгородского села задачей 
первостепенной важности 
было восстановление стада 
КРС, и в частности коров, 
после погрома, учинённого 
ему в конце 1990-х — начале 
нулевых годов. Однако для 
агробизнеса, говоря словами 
поэта, «доходней и прелест-
ней» было вкладывать сред-
ства в свиноводство и птице-
водство: сюда была направле-
на львиная доля инвестиций. 
При этом крупный капитал 
эти две наиболее выгодные 
отрасли постепенно почти 
полностью подмял под себя. 

К 2019 году по сравнению с 
ещё «колхозным» 1995-м 
уменьшилась доля сельхоз-
организаций в производстве 
зерна и зернобобовых, сахар-
ной свёклы, семян подсол-
нечника, плодов и ягод, шер-
сти, мёда. В производстве 
овощей и картофеля эта доля 
выросла, но оставалась не-
значительной. Зато в двух от-
раслях она стала абсолютно 
доминирующей: в производ-
стве скота и птицы на убой и 
производстве яиц она вырос-
ла соответственно с 55% до 
98,9% и с 42% до 92,3%. А на-
сколько это оказалось выгод-
ным делом, свидетельствует 
то, что при таком раскладе 
доля сельхозорганизаций в 
общем производстве сельско-
хозяйственной продукции в 
денежном выражении вырос-
ла с 61,7% в 1995 году до 
88,5% в 2019-м. Нужно ска-
зать, что, несмотря на анти-
капиталистические деклара-
ции губернатора, власть по-
ощряла сугубо капиталисти-
ческую погоню агробизнеса 
за прибылью. 

Ещё одна характерная чер-
та социалистической эконо-
мики — её плановость. В се-
редине десятых годов даже 
придворные «Белгородские 
известия» отметили: «Если бы 
мы жили при плановой эко-
номике, как в Советском 
Союзе, советские экономи-
сты без труда подсчитали бы, 
сколько птицефабрик нужно 
построить, чтобы удовлетво-
рить спрос на яйца». Но ни 
доктор экономических наук 
Е.С. Савченко, ни правитель-
ство области подобными под-
счётами не утруждали себя. 
Бизнесменам был дан карт-
бланш на возведение птице-
фабрик и свинокомплексов. 
Капиталисты особенно пре-
успели в свиноводстве.  

Если взять за точку отсчёта 
перевода белгородского сель-
ского хозяйства на капитали-
стический путь развития 2005 
год, то к 2019 поголовье сви-
ней в области выросло в 8,5 
раза и превысило 4,5 миллио-
на. Если в целом по России 
одна свинья приходится на 6 
жителей, то в Белгородской 
области на одного жителя 
приходится три хрюшки. Во-
истину «свинячий рай»! 
Правда, для жителей сёл, рас-
положенных неподалёку от 
свинокомплексов, он обо-
рачивается адом. Но, как ска-
зал ещё древнеримский им-
ператор, «деньги не пахнут», 
— в отличие от отходов сви-
нокомплексов, но этот за- 
пах до их владельцев не до- 
носится. 

Добавлю, что областные 
власти позаботились о том, 
чтобы сделать сельхозоргани-
зации полным монополистом 
в производстве свинины. Ес-
ли в России в целом в хозяй-
ствах населения содержится 
2,4 миллиона свиней, то в 
белгородских хозяйствах на-
селения после мер, принятых 
несколько лет назад белго-
родскими чиновниками, в 
2019 году Белгородстат насчи-
тал 6 (шесть) — не тысяч, 
просто свиней. 

 В погоне за прибылью аг-
робизнесмены способны на 
чудеса. Одно из них они яви-
ли в 2014 году. Тогда рост 
производства продукции 
сельского хозяйства в сопо-
ставимых ценах в сельхоз-
организациях вырос по 
сравнению с предыдущим го-
дом на 4,4%, а в целом по 
области — на 5%, однако в 
расчёте в фактически дей-
ствовавших ценах рост у сель-
хозорганизаций оказался уже 
выше — 21,9% при обще-
областном показателе 20,6%. 

Но это ещё не чудо, а так, 
рядовое паранормальное яв-
ление, с которыми в капита-
листической экономике при-
ходится сталкиваться посто-
янно. Чудом стало то, что при 
этих показателях роста саль-
дированный финансовый ре-
зультат (прибыль минус убы-
ток) белгородских сельхоз-
организаций подскочил в 4,8 
раза. Так что если явление 
чудес считать доказатель-
ством святости, то Белгород-
чина при правлении Е.С. Сав-
ченко вполне заслужила столь 
любимое губернатором на-
именование «Святое Бело-
горье».  

Но что получили от этого 
чуда не капиталисты, а рядо-
вые белгородцы? Они полу-
чили в 2014 году рост цен на 
крупы на 54%, на сахар — на 
46%, на мясо — на 25%, на 
плодоовощную продукцию — 
на 24%, на молоко — на 13%, 
на яйца — на 12%. В резуль-
тате реальные располагаемые 
доходы населения впервые за 

пятилетие упали, а числен-
ность людей, имеющих дохо-
ды ниже прожиточного ми-
нимума, даже по официаль-
ным данным, увеличилась. 

Если же брать весь отрезок 
времени с 2005 года до 2019-
го, то производство в области 
мяса скота и птицы на убой 
увеличилось в 6 раз, семян 
подсолнечника — в 3 раза, 
яиц — в 2 раза, в других от-
раслях сельхозпроизводства 
— менее чем в 2 раза, а про-
изводство картофеля и шер-
сти даже сократилось. И в то 
же время сальдированный 
финансовый результат дея-
тельности сельскохозяй-
ственных организаций вырос 
несопоставимо с этими до-
стижениями — в 16,7 раза, 
что тоже вполне тянет на чу-
до, хотя и не столь впечат-
ляющее. 

Евгений Степанович не 
единожды призывал хозяев 
сельхозорганизаций в духе то-
го нового, ещё не придуман-
ного названия «осознать важ-
ность справедливого распре-
деления доходов между собст-
венниками предприятия и 
трудовыми коллективами». 
Что ж, 2014 год дал ответ, на-
сколько агроолигархи готовы 
к этому духовному усилию. 
При росте финансового ре-
зультата организаций в 4,8 
раза, зарплату их работникам 
увеличили на 10,6%. Вряд ли 
даже губернатор рискнул бы 
назвать это справедливым 
распределением доходов. 
Кстати, в той социально-эко-
номической системе, назва-
ние которой давно известно 
— советской социалистиче-
ской, — в 1980-е годы 69% ва-
лового дохода колхозов шло в 
пользу тружеников (на оплату 
труда и на отчисления в цент-
рализованные фонды соци-
ального страхования и соци-
ального обеспечения). 

Те порядки, которые уста-
новил и поддерживал губер-
натор Савченко в белгород-
ском сельхозпроизводстве, 
сделали его — даже в стране 
откровенно хищнического 
капитализма — Клондайком 
для агроолигархов. 

Я уже писал, что при под-
ведении итогов 2017 года в 
сельском хозяйстве области 
Евгений Степанович выразил 
обеспокоенность тем, что су-
щественно сократилась при-
быль сельхозорганизаций. 
Действительно, в тот год их 
сальдированный финансовый 
результат уменьшился на  
7 миллиардов рублей — при 
том, что в целом по России 
он почти не изменился по 
сравнению с прошлогодним. 
Тем не менее даже тогда от-
ношение финансового ре-
зультата сельхозорганизаций 
к денежному выражению 
произведённой ими продук-
ции в Белгородской области 
оказалось более чем в полтора 
раза выше, нежели по всей 
России, — соответственно, 
13,6% и 8,8%. А в годы, более 
успешные для капиталистов, 
извлекающих прибыль из 
белгородского сельского хо-
зяйства, эта разница была ещё 
более значительной, доходя 
до троекратной в 2014 году. 

Так что у агроолигархов 
есть основания искренне со-
жалеть об отставке Е.С. Сав-
ченко. Ведь у того чиновника, 
который придёт ему на смену, 
могут быть иные приоритеты 
— к примеру, мусорный биз-
нес. В одном нет сомнений, 
забота о рядовых людях прио-
ритетом не станет. Потому, 
что, как предупреждал В.И. 
Ленин, «никакая смена лиц 
ничего изменить не в состоя-
нии, пока не сменились клас-
сы (выделено Лениным. — 
В.В.), стоящие у власти». 

 
Виктор ВАСИЛЕНКО. 

г. Белгород.

Одной из самых обсуждаемых в областных 
СМИ новостей стала отставка белгородского 
губернатора Е.С. Савченко — последнего, как 
отмечали комментаторы, «ельцинского» гла-
вы региона.

— В  СОВЕТСКОЕ ВРЕМЯ дей-
ствовал «Народный конт-
роль», за подобные преступ-

ления заводили уголовные дела. Сейчас 
времена капиталистические, и за угроб-
ленное зерно, по сути, никто не в ответе, 
— возмущается первый секретарь Бе-
жаницкого райкома КПРФ Виктор Зай-
цев. — Заброшена у нас земля-корми-
лица. Но глава района Сергей Констан-
тинович Михеев, член партии «Единая 
Россия», постоянно докладывает о раз-
витии села. В реальности это пустой 
звук, что подтверждает построенный аг-
рогородок, в котором нет специалистов 
сельского хозяйства, отсутствуют ма-
стера машинного доения на молочно-
товарной ферме. В нашем районе обан-
кротилось подавляющее большинство 
коллективных хозяйств, но власть это 
не беспокоит. 

Капитализм на селе установил собст-
венные порядки и «правила», которых 
чётко придерживаются в корпусе губер-
натора Псковской области Михаила Ве-
дерникова, в областном комитете по 
сельскому хозяйству и государственно-
му техническому надзору, в админист-
рациях районов. Регулярно поступали 
хвалебные отчёты о благополучном раз-
витии агропромышленного комплекса, 
о том, что область экспортирует про-
дукцию села, правда, не назвали, какую. 
В регионе, по мнению областных спе-
циалистов, 250 тысяч гектаров пашни, 
но реально в обработке находятся 50 
тысяч. Эти приведённые недавно циф-
ры заставили напомнить, что в 1990 году 
в псковском регионе обрабатывалось 
874,7 тысячи гектаров, из них 250 тысяч 
гектаров — мелиорированных и окуль-
туренных земель. Несложный подсчёт 
показывает недоимку почти в 625 тысяч 

гектаров плюс 200 тысяч гектаров не-
обрабатываемых сегодня земель! 

При реорганизации колхозов и сов-
хозов в соответствии с Указом Прези-
дента Российской Федерации от 27.12.91 
произошла их фактическая ликвидация. 
Программа о фермерах, которые накор-
мят страну, с треском провалилась. Раз-
дача на паи земель, техники и других 
материальных ресурсов массу сельских 
жителей Псковщины ввергла в нищету. 
Одно за другим банкротились обще-
ственные сельхозпредприятия. Крах на-
ступил для объединений «Сельхозтех-
ника», «Сельхозхимия», «Псковмелио-
рация», «Межколхозстрой», «Псковаг-
родорстрой» и целого ряда других. За-
крывались школы, фельдшерско-аку-
шерские пункты, дома культуры, биб-
лиотеки. Трудоспособное население 
стало покидать родные места. На плаву 
остались буквально единицы сельхоз-
предприятий, где руководители сумели 
убедить своих работников отдать зе-
мельные паи в аренду коллективным 
хозяйствам. Но эти хозяйства, 44 из ко-
торых держат дойное стадо, подверга-
лись и подвергаются постоянному дав-
лению со стороны государственной вла-
сти в виде контролирующих органов, 
несмотря на то, что они перечисляли в 
казну основную массу налогов. 

Деревни обезлюдели. Чудовищных 
размеров достигла убыль на селе. За 30 
лет капитализма естественная убыль 
сельского населения Псковской области 
составила 125,4 тысячи человек 
(40,75%), то есть полностью исчезли с 
карты десять районов региона из 24! 
Американский журналист Саймон Шу-
стер, побывавший на Псковщине в 2011 
году, написал статью в журнале Time 
«Псковская область — регион, умираю-

щий на пороге Европы»: «Всего за во-
семь лет область потеряла 11,5% своего 
населения. Такое снижение чаще на-
блюдается в годы войны и массового 
голода…» Сегодня регион — в числе ли-
деров в России по вымиранию. 

Затрещал по швам весь агропромыш-
ленный комплекс. Имеется порядка 38 
тысяч коров, тогда как в 1990 году было 
в наличии 230,9 тысячи, то есть сокра-
щение в 6 раз! Соответственно и про-
изводство молока уменьшилось почти в 
четыре раза. Лишились цельного, сгу-
щённого и сухого молока, сливочного 
масла и других молочных продуктов жи-
тели Псковщины, а также соседних ре-
гионов и районов Крайнего Севера, по-
тому как закрылись мощные молочные 
комбинаты и молокозаводы в райцент-
рах Невель, Остров, Опочка и ряде дру-
гих: нет сырья для переработки. 

Подобная обстановка и с выращива-
нием картофеля. В советские времена 
его поставляли потребителям не только 
внутри Псковщины, но и далеко за её 
пределами: в Мурманскую, Архангель-
скую области, Республику Коми, на 
Крайний Север. Километровые очереди 
грузовиков с картофелем выстраивались 
к Опочецкому и Удохскому спиртзаво-
дам. Оба остались в истории. 

…Поднял подшивку «Псковской 
правды» за 1945 год. В весенних номе-
рах, когда ещё полыхали пожарища Ве-
ликой Отечественной войны, — публи-
кации о подготовке к севу семян льна. 
Летом 1945-го на заседании бюро 
Псковского обкома ВКП(б) было при-
нято решение о строительстве 26 льно-
заводов в течение пяти лет. И все они 
были запущены! На сегодня льновод-
ство в самой льносеющей области пре-
кратилось. Не увидишь 38 тысяч гекта-
ров полей в голубом цветении, грузови-
ков с льносоломкой и льнотрестой. 
Льнозаводы и льнокомбинаты в запу-
стении или здания сданы в аренду.  

Наперекор ситуации шли сотрудники 
Псковского НИИ сельского хозяйства, 
где продолжали создавать новые сорта 
льна, которые по качеству не уступали 
голландским и египетским. Новые сорта 
востребованы в нескольких областях 
России и в ближнем зарубежье. Лён — 
самая прибыльная культура, но на 

Псковщине она оказалась в забвении. 
Как реликвию показывали потомкам 
свои медали ВДНХ СССР всех трёх сте-
пеней сотни льноводов области. Свое-
образной занозой для власти стал соз-
данный недавно в Пскове музей льна. 

Казалось бы, можно хвалиться сейчас 
достижениями в производстве свинины, 
когда с лёгкой руки бывшего губернатора 
Псковской области Андрея Турчака — 
ныне секретаря Генерального совета 
партии «Единая Россия» — были по-
ставлены на откорм два миллиона сви-
ней. Правда, проблемы в Невельском, 
Усвятском, Куньинском, Великолукском 
районах, которые потонули в свиной на-
возной жиже. Подобная участь ожидает 
в скором времени Красногородский, Но-
восокольнический и Опочецкий районы. 
Ядовитые стоки проникли в озёра, а так-
же в реки Ловать, Западная Двина (Дау-
гава), на очереди реки Синяя и Великая, 
далее — Балтийское море. Выбросы в ат-
мосферу аммиака, сероводорода и других 
отравляющих газов превышали допусти-
мые нормы. Резко возросли заболевае-
мость и смертность населения перечис-
ленных территорий. Вопрос увеличения 
производства свинины решался без 
оглядки на жизнь людей. 

Региональные власти отчитываются 
о высокой динамике развития сельского 
хозяйства, однако три последних деся-
тилетия эта «динамика» шла со знаком 
минус. Если в 1991 году на долю Псков-
ской области приходилось 0,85% от об-
щероссийских объёмов продукции сель-
ского хозяйства, то сейчас этот показа-
тель снизился почти в три раза. 

Представители власти любят рассуж-
дать о том, что Псковская область нахо-
дится в зоне рискованного земледелия, 
мол, поэтому ситуация в сельском хо-
зяйстве не совсем хороша. Однако 
область входит в 10% территорий, где 
климат достаточно мягкий. Многие дру-
гие регионы пребывают не в лучших 
условиях, тем не менее сельское хозяй-
ство там развивается более активно. 

Уровень безработицы в регионе на 
20—25% выше среднероссийских пока-
зателей, а в псковских деревнях и сёлах 
он на порядок больше. Причём этот по-
казатель — один из основных в системе 
оценки эффективности деятельности 
органов исполнительной власти субъ-
ектов Российской Федерации. 

…Возвращаясь к началу этих заметок, 
хочется сказать, что часть брошенного 
зерна в бежаницком ООО «Зелёная ли-
га» прибрали местные жители на корм 
скоту. Не пропадать же добру! 

 
Олег ДЕМЕНТЬЕВ, 

корр. «Правды». 
Псковская область.

Зерно — в болото... 
 

Сельское хозяйство в Псковской области, по мнению властей, 
находится в активном развитии. 

Жителям же местных сёл всё видится абсолютно иначе
Жатва в бежаницком ООО «Зелёная лига» шла полным хо-

дом. Зерно с полей везли и ссыпали на площадку у машинного 
двора. Из-за отсутствия зерносушильного хозяйства оставили 
сотни тонн непросушенного зерна под открытым небом. Не-
сколько дней поливал его дождь, и зерно «загорелось», а 
значительная его часть проросла. Наконец, удалось догово-
риться с СПК «Красная поляна», что в Новосокольническом 
районе, туда отвезли зерно на просушку, а 171 тонну отгрузи-
ли… в болото! Сразу возникли перед глазами кадры кинохро-
ники из блокадного Ленинграда, где выдавали по 125 граммов 
хлеба в сутки, и послевоенные дети, собирающие колоски.

Российская пше-
ница подорожала до 
рекордных величин, 
что не на шутку тре-
вожит животноводов. 

 

П РОИЗВОДИТЕЛИ сви-
нины и мяса птицы 
опасаются дальнейшего 

роста цен на зерно в РФ, что 
может привести к увеличению 
их и без того высоких в этом 
году затрат, связанных с паде-
нием курса рубля. Птицеводы 
уже обратились с просьбой о 
помощи в правительство и 
минсельхоз. 

Как заявил генеральный ди-
ректор Национального союза 
свиноводов Юрий Ковалёв на 
конференции «Индустрия мяса 
и комбикормов: рынки в новой 
реальности», «дополнительным 
вызовом, который предстоит 

ощутить с четвёртого квартала и 
в полной мере в 2021 году, станет 
вызов, который связан с совер-
шенно новой ценовой ситуаци-
ей на зерновом рынке». 

По его словам, оптовые це-
ны на свинину — самые низкие 
за последние пять лет, в то же 
время перспектив на серьёзное 
снижение цен на зерно нет. И 
власти надо будет искать отве-
ты на всё новые вызовы, кото-
рые в полный рост встанут в 
2021 году. 

По прогнозу Российского 
птицеводческого союза, себе-

стоимость производства в этом 
году вырастет на 15—20%. Ны-
нешняя ценовая ситуация на 
зерновом рынке сделала поло-
жение с затратами достаточно 
критическим, считает замести-
тель генерального директора 
союза Елена Степанова. «Оце-
нивая доходность и рентабель-
ность предприятий уже в новой 
реальности до конца года, мы 
поняли, что в лучшем случае 
крупные производители, 
имеющие резерв и «подушку 
безопасности», могут уйти в ну-
левую доходность, а суще-

ственная часть средних и мел-
ких производителей станет 
убыточной. Это может приве-
сти к сокращению производ-
ства», — сказала она. 

В связи с этим союз обратился 
в правительство, минсельхоз с 
предложением о субсидирова-
нии закупок зерна на корма, по-
скольку птицеводы не могут 
компенсировать рост затрат по-
вышением отпускных цен на 
свою продукцию. В настоящее 
время на долю кормов прихо-
дится до 70% себестоимости мя-
са птицы. 

«Надо искать компромисс-
ное решение. Оно должно но-
сить достаточно оперативный 
характер. Критическое поло-
жение складывается уже сего-
дня. Настораживают и пер-
спективы 2021 года», — заяви-
ла Степанова, отметив: ситуа-
ция такова, что достигнутый 
уровень развития птицеводства 
может рухнуть. Этого необхо-
димо избежать, поскольку на 
мясо птицы приходится 47% 
всех производимых в стране 
мясных ресурсов, это самое до-
ступное мясо для потребите-
лей, напомнила она. 

Между тем, как сообщалось 
на конференции, цены на 
пшеницу и ячмень за послед-
ние две недели достигли ре-
кордных уровней. 

 
Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

Рубль падает, а с ним 
и российское животноводство

l Вырастили, да не сберегли. l Развалины Новоуситовского льнозавода в Палкинском районе.


